
Клубный загородный отель уровня Upper Upscale
108-ой километр Минского шоссе близ местечка Заречье

Открыты
Для гостей — с октября 2012

Для общения с поставщиками и туристическими 
компаниями — уже сейчас 

Ждем Ваших предложений
nikh220572@yandex.ru

FOUR ELEMENTS
Borodino Club Hotel

Планета Отелей
• события • мнения • тенденции • менеджмент • инвестиции •             

2
 (

7)
 2

0
12

Журнал профессиональных отельеров

• Город чужих грехов

• Москве не быть туристической?

• Сантехника: зона особого внимания

• Профобучение: стандартам вопреки

Октай 
Сафар-Заде. 
30 лет в «Альфе»

«П
ла

не
та

О
те

ле
й»

2 
(7

) 2
01

2



«Планета Отелей»апрель-май, 2012 2

Содержание

Журнал зарегистрирован Федеральной
службой по надзору в сфере связи,
информационных технологий и массовых
коммуникаций (Роскомнадзор). Свидетельство
о регистрации средства массовой
информации ПИ № ФС77-45568 
от 23 июня 2011 г.
Учредитель Екатерина Шунина 
Издатель ООО «Медиадом «Планета Отелей»

Главный редактор Сергей Шунин
hotelsmedia@mail.ru
shunins@yandex.ru 
Обозреватель Андрей Алексеев 
Редактор международных новостей
Татьяна Редкова
Фотограф Александра Козлова
Корректор Рина Орлова
Рекламный отдел:
hotelsmedia@mail.ru
Отдел подписки
dostavka_po@mail.ru
Дизайн и верстка Марат Гилманов 
ООО «ТЭК-Дизайн» 
maratg70@mail.ru
www.make-vision.ru

На обложке
Октай Сафар-Заде
Генеральный директор ТГК «Альфа»
Фото — Михаила Грушина

Фотобанк гостиничных интерьеров
предоставлен компанией 
«Арт Мебель Отель»

За сведения, опубликованные в журнале,
редакция ответственности не несет. 
При использовании материалов ссылка на
издание обязательна.

«Планета Отелей» № 2 (7) 2012 г.
Тираж 5 000 экземпляров
Формат С5 (170 х 224 мм)
Почтовый адрес редакции:
109263, Москва, а/я 23, Шунину С.А М

ат
ер

иа
л 

пр
ед

ос
та

вл
ен

 М
ед

иа
до

м
ом

 «
П

ла
не

та
 О

те
ле

й»
 

w
w

w
.м

ир
го

ст
еп

ри
им

ст
ва

.р
ф

Дайджест-news Новости 6

За рубежом News 8

Амнистия для клептоманов 10

Анонс «Комфорт и уют — 2012» 12

Деловой Форум 
гостиничного 
комплекса 2012 15

20

30 32



«Планета Отелей» апрель-май, 2012 3

Содержание

М
ат

ер
иа

л 
пр

ед
ос

та
вл

ен
 М

ед
иа

до
м

ом
 «

П
ла

не
та

 О
те

ле
й»

 
w

w
w

.м
ир

го
ст

еп
ри

им
ст

ва
.р

ф

М
ат

ер
иа

л 
пр

ед
ос

та
вл

ен
 М

ед
иа

до
м

ом
 «

П
ла

не
та

 О
те

ле
й»

 
w

w
w

.м
ир

го
ст

еп
ри

им
ст

ва
.р

ф

События «Интурмаркет — 2012» 18

Весна. «Кемпински». 
Сомелье 20

«Романов лес» приглашает 21

Профессионалы 
в «Интерконтиненталь 
Москва Тверская» 21

Лица гостеприимства Октай Сафар-Заде. 
30 лет в «Альфе» 22

Страничка инвестора А в полночь ваши денежки 
заройте в землю… Где? 30

Живой проект Four Elements Borodino: 
ставка на электронные 
продажи 32

Есть мнение Москве не быть 
туристической?! 36

Азбука управления Повышаем доходы. 
Шаг первый 40

Интернет–маркетинг Рейтинги, которые мы утеряли.
А затем приобрели 47

Тренинги и обучение Стандартам вопреки 52

Практикум Быть энергичным? 
Это просто! 56

Оснащение и дизайн Выбор двери. 
Советы эксперта 60

Современная сантехника Зона особого внимания 64

Территория хаускипера Хаускипинг на аутсорсинг?! 69

Путешествия Город чужих грехов 72

Экскурсия Золотой город под 
тульским небом 76

NB Подписка 80

36

47

52

64

КОММЕРЦ-ПРОЕКТ
двери, мебель, интерьер
Двери для гостиниц нашего про-
изводства — это безопасность,
долговечность, стойкость к по-
вреждениям и привлекатель-
ность дизайна. Наши двери
обладают высокой звукоизоля-
цией и повышенной пожаро-
безопосностью.

Гостиничные двери от нашей
компании могут быть оснащены
электронными замками различ-
ной модификации, доводчиками,
автоматическими порогами и
фурнитурой высокого качества.

Наши двери для гостиниц будут
долго радовать Ваших гостей и
служить вашему бизнесу.

Имеются все необходимые сер-
тификаты.

Москва,
Волгоградский пр-т, д. 47

Биснес-центр «Cube»

Тел./факс: (495) 991-93-55
(495) 988-64-72

e-mail:
7488947@mail.ru

info@procommerc.ru

www.procommerc.ru
www.всё-для-гостиниц.рф
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Е
сть одна притча о старике, отвечавшем путешественни-
кам, какие люди живут в его городе. Прежде чем что-то
сказать, он спрашивал путника, какие люди были в том

городе, откуда тот ушел. «Эгоистичные и злые», — ответил
один.  «Здесь ты встретишь точно таких же», — был ответ. «Доб-
рые, гостеприимные и благородные», — сказал другой путник.
«Ты найдешь таких же и здесь», — откликнулся старик, и он не
обманул ни того, ни другого: «Каждый носит свой мир в своем
сердце. Везде есть и хорошие люди, и плохие. Просто каждый
находит только то, что умеет искать».

В конце мая нашему Медиадому «Планета отелей» испол-
нится 1 год. Это был непростой период, и пройти его нам по-
могли люди, которые не только оказались близкими по
профессиональным интересам, — а близкими по духу, те, кто
действительно стали друзьями и Медиадому, и нам, его созда-
телям. Делать нужное дело, знать, что тебя поддержат, и — если
нужно, — помогать самому, — на мой взгляд, эти ценности не-
преходящи.   

Спасибо тем, кто в нас поверил, спасибо тем, кто, несмотря
ни на что, был рядом и предлагал руку помощи. 

«Планета отелей» растет и, как прежде, открыта для всех!

Екатерина Шунина,
Генеральный директор 
Медиадома «Планета отелей»
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Цивилизованный край 
Краснодарский край радует туристов но-

выми услугами. Долой отдых «дикарем» или у
частников! Организованные бюро по расселе-
нию туристов дадут рекомендации по объ-
ектам, в которых можно будет поселиться во
время летнего отдыха, а также организуют экс-
курсии и предоставят разнообразную туристи-
ческую информацию. А если посчастливится
попасть в одну из элитных сочинских гости-
ниц, то возвращаться можно будет налегке —
без проблем и без багажа: поклажу в аэропорт
доставит отель: вводимая в гостиницах выс-
шей категории услуга «Super-VIP» предусмат-
ривает возможность получить посадочные
талоны на самолет и сдать багаж непосред-
ственно в отеле. 

Молодо, да не зелено
Давно известно: чтобы сдвинуть дело с «мертвой

точки», нужно начать действовать. О подготовке сту-
дентов в отраслевых учебных заведениях много го-
ворят нелестного, однако некоторые вузы и
гостиничные компании, не вступая в полемику,
осваивают новые формы работы. Так, студентами
Института управления и регионологии Архангель-
ска было проведено исследование цен на гостинич-
ные номера города. Результатом работы стал вывод,
что неоправданно завышенные цены не позволяют
развиваться гостиничному хозяйству города в пол-
ной мере.

Дорогая Украина!
Повышение цен в высокий сезон — распростра-

ненная практика сбытовой политики отелей. Однако
во всем нужно знать меру. Чемпионат Европы по фут-
болу Евро-2012 затмил глаза украинским отель-
ерам, которые взвинтили цены до такой степени,
что немецкие болельщики начали сдавать билеты
на футбольные игры, а французам оказалось де-
шевле совершить три перелета на три матча, не-
жели провести на Украине 10 дней. Органы
прокуратуры, антимонопольный комитет и сам
Президент обещают навести порядок, а пока для
приема болельщиков создаются экономичные
средства размещения, для чего из общежитий вы-
селяют студентов. Молодые люди протестуют, но их
утешают тем, что после Евро-2012 им достанутся
еврообщежития.

В гости к питонам
Рыбки и птички в общественных зонах го-

стиниц уже неактуально. Даже банально. Вот
в конгресс-отеле «Новосибирск» возле отдела
регистрации разместили… террариум, где
живут теперь два тигровых питона, один из
которых альбинос. Чтобы новые жильцы чув-
ствовали себя совсем как дома, ухаживать за
ними будут не только сотрудники отеля, но и
специалисты в области разведения рептилий. 

Победа Philips
18 апреля 2012 г. компания Philips одер-

жала еще одну победу: телевизоры Philips Me-
diaSuite, разработанные специально для
гостиниц (и обеспечивающие доступ к широ-
кому спектру международных и местных при-
ложений), признаны  «Самой инновационной
технологией гостиничного бизнеса 2011
года» по версии Hotel Technology Next Gener-
ation (HTNG). Как отметил Дуглас С. Райс, ис-
полнительный вице-президент и главный
исполнительный директор HTNG, «это отлич-
ный пример того, как производитель, опира-
ясь на рекомендации отраслевых экспертов,
смог создать продукт, полностью отвечающий
потребностям индустрии».

Однако по информации ПО, пока офици-
ально не подтвержденной представитель-
ством компании, Philips  не планирует
останавливаться на достигнутом: в июне-
июле текущего года состоится масштабная
презентация  нового модельного ряда телеви-
зоров. Ожидается, что новинки поступят в ши-
рокую продажу в сентябре 2012 года.

Охота за талантами
Молодые, активные и изобретательные нужны

компаниям, и в поисках таковых гостиничный опе-
ратор  Accor Hotel Group запустил онлайн-конкурс
«Take Off». На трех этапах соревнования студенты и
учащиеся смогут продемонстрировать теоретиче-
ские знания, отвечая на актуальные вопросы инду-
стрии, а также коммуникабельность, креативность,
свой взгляд на реалии бизнеса, предлагая и обосно-
вывая новые методы повышения качества услуг.
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За рубежом

С туриста по литу
С 1 июня с гостей Паланги будет взиматься

дополнительный туристический налог в раз-
мере 1 лита (ок. 11 руб.) в день. Как сообщает
портал Delfi, это решение администрации ку-
рорта будет действовать круглый год и распро-
страняться не только на туристов,
останавливающихся у частных лиц, но и на
всех гостей отелей. Не коснется нововведение
лишь детей до 10 лет и пациентов реабилита-
ционных центров. Это уже второй литовский
город-курорт, где введена подобная мера. В
прошлом году нововведение было опробо-
вано на туристах города Друскининкай.

Предполагается, что на вырученные таким
образом деньги власти будут приводить курорт
в порядок, развивать туристическую инфра-
структуру и проводить рекламные кампании.
До введения налога эта мера обсуждалась с
представителями Палангской ассоциации го-
стиниц и ресторанов, а также организациями,
предоставляющими услуги проживания в част-
ном секторе, и, по словам советника мэра Па-
ланги Юргиты Ванаге, «предприниматели
практически не противились».

Park Inn в Донецке
29 апреля компания The Carlson

Rezidor Hotel Group открыла отель
Park Inn Donetsk. Новая гостиница
появилась на Пушкинском буль-
варе — по адресу бывшей гости-
ницы «Киев». После реконструкции
номерной фонд отеля увеличился
до 171 номера, в числе которых 25
номеров бизнес-класса, 14 «люк-
сов» и один номер для людей с
ограниченными возможностями. Ге-
неральным менеджером отеля стал
Дэвид Морен, работавший до этого
в Park Inn Ekaterinburg.

TripAdvisor возвращает деньги
Туристический портал TripAdvisor запустил

новый сервис Tingo — систему бронирования го-
стиниц, которая автоматически перебронирует пу-
тешественнику номер в случае, если отель снизит
цену. Разница в стоимости автоматически возвра-
щается на кредитную карту клиента.

По подсчетам экспертов Tingo, только жители
США могли бы сэкономить около 314 млн. долларов,
если бы пользовались услугами подобной системы.
«То, что делает Tingo, — это автоматическая эконо-
мия денег за счет разницы цен, — комментирует топ-
менеджер TripAdvisor Дэвид Краутер. — Клиенту
остается лишь забронировать и ждать экономии».
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Экспансия ОАЭ в Европу
Jumeirah Group, международная гостиничная

управляющая компания, входящая в состав Dubai
Holding, объявила об открытии своего первого ев-
ропейского курорта на испанском острове 
Майорка — Jumeirah Port Soller Hotel & Spa. Курорт
расположен в непосредственной близости от ры-
бацкой деревни Пуэрто-де-Сольер и Апельсиновой
долины, у подножья горного хребта Сьерра-де-Тра-
монтана, который включен в список Всемирного
наследия ЮНЕСКО. Курортный комплекс Jumeirah
Port Soller Hotel & Spa, представляющий собой 11
невысоких строений, раскинулся на площади 18
тыс. кв. м. Он располагает 120 номерами, в том
числе и категории «люкс», интерьеры которых вы-
полнены в теплых бежевых и терракотовых тонах.
К услугам гостей — два ресторана, четыре бара, два
бассейна и SPA-центр Talise Spa. 

Даешь бесплатный Wi-Fi!
Согласно исследованию, проведенному

порталом Hotels.com,  самой значимой услугой
для обеспеченных путешественников из США
стал бесплатный доступ к беспроводному Ин-
тернету. Так, 38% опрошенных заявили, что
наличие бесплатного Wi-Fi  было обязатель-
ным условием при выборе отеля. Для сравне-
ния, лишь 25% участвовавших в этом опросе
ответили, что им необходим бесплатный зав-
трак.  Бесплатную парковку назвали наиболее
желательной услугой 18% участников иссле-
дования. И только 2% вспомнили про обслу-
живание в номерах. Единственной категорией
путешествующих, не указавшей бесплатный
Wi-Fi в числе основных предпочтений, стали
туристы старше 60 лет — для них важнее бес-
платный завтрак.

Почти 50% опрошенных заявили, что на их
выбор повлияли дегустации вина и «счастли-
вые часы» в отеле. Кроме того, большая часть
богатых туристов-мужчин высказалась за на-
личие элитных фитнес-центров, тогда как
дамам важнее были дизайнерские туалетные
принадлежности.



Б
лагодаря объявлению об «ам-
нистии», в отель уже верну-
лись латунные ключи от

номера 542, пропавшие 80 лет назад.

Недавно они прибыли по почте от не-
известного отправителя из Ванку-
вера. Так же анонимно были
оставлены на ресепшен пивная

кружка и нож для вскрытия конвер-
тов. Однако другие бывшие посто-
яльцы и их наследники, у которых
остались вещи, пропавшие некогда
из Chateau Laurier, решили расска-
зать свои истории, твердо уверенные,
что преступления совершено не было.

Так, 86-летняя художница Ширли
Ван Дазен сказала, что «просто 50
лет откладывала» возвращение в
отель взятого оттуда серебряного
ковша. Она обнаружила его в спаль-
ном гарнитуре, который купила у
отеля полвека назад. Художница ис-
пользовала ковш лишь раз — чтобы
произвести впечатление на друга
семьи, бывшего премьер-министра
Канады Джона Дифенбейкера, кото-
рый и заставил ее пообещать вер-
нуть ковш законным владельцам.
Администрация Chateau Laurier поз-
волила художнице сдержать слово.

Шарон и Джоел Эдельсоны вер-
нули небольшой перламутровый
нож, который нашли среди вещей
своего покойного отца. Они расска-
зали, что мистер Эдельсон часто обе-
дал в ресторане отеля в 1940-х годах,
так что они были «уверены, что нож
являлся подарком персонала».

«Планета Отелей» апрель-май, 2012 11

Амнистия для 
клептоманов

Отель Fairmont Chateau Laurier, вошедший за
годы существования в число достопри-
мечательностей канадской столицы От-
тавы, отмечает в этом году свое столетие.
Помимо традиционных развлекательных

мероприятий, приуроченных к юбилею, креативный ме-
неджмент отеля запустил нестандартную акцию: гостям
предложено вернуть все вещи, которые когда-то пропали
из Fairmont, а теперь, «по стечению обстоятельств», оказа-
лись у нынешних владельцев. В гостинице обещали никаких
вопросов не задавать.

За рубежом

Татьяна РЕДКОВА
по материалам BBC

«Планета Отелей»апрель-май, 2012 12

За рубежом

Порадовала администрацию и
сегодняшних гостей Chateau Lau-

rier Дерил Скарф, «презентовав»
целую коллекцию украденных

когда-то в ресторанах отеля меню.
В их числе было меню новогодней
вечеринки, в которой участвовала
ее мать в 1937 году. А некая
Венди Вуд принесла два меню с
обеда, на котором присутствовала
вместе со своим покойным мужем
в 1983 году. Обед был дан в честь
бракосочетания принца Чарльза
и принцессы Дианы, и меню хра-
нились в семье в качестве памят-
ных реликвий.

Все возвращенные предметы
составят экспозицию выставки, ко-
торую можно будет наблюдать в
Chateau Laurier с 1 июня по 31 де-
кабря 2012, юбилейного для отеля,
года. r
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www.pir.ru

25–28 СЕНТЯБРЯ
МОСКВА, «КРОКУС ЭКСПО»

выставка 

Генеральный 
партнер выставки

Официальный технический 
партнер выставки

Официальный партнер 
по посуде выставки

Технический
партнер выставки

Официальный партнер форума  
«Итальянская кухня»

Технический 
партнер выставки

Генеральный
информационный партнер

Генеральный
интернет-партнер

Технический партнер выставки 
по инвентарю

Генеральный партнер форума  
«Итальянская кухня»

Официальный
интернет-партнер

Технический 
партнер выставки

Технический 
партнер выставки
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ИЗ ДОСЬЕ ПО: 
Построенный владельцем железных дорог Чарльзом Мелвиллом

Хейесом отель, празднующий в этом году вековой юбилей, имеет
отношение и к другой, более известной и печальной 100-летней го-
довщине, которую отметили текущей весной. Дело том, что сам
Хейес не смог провести долгожданное открытие Chateau Laurier в
июне 1912 года, поскольку был пассажиром «Титаника», затонув-
шего в апреле того же года.

Коридоры отеля помнят таких знаменитых постояльцев, как 
Уинстон Черчилль, Нельсон Мандела, Оззи Озборн. Chateau Laurier,
построенный в стиле готического французского шато, до сих пор
может похвастаться некоторыми элементами декора того времени.
Например, сохранились медные перила, дубовая отделка и даже
бассейн 1930-х годов в стиле ар-деко.



К
ак мы уже писали в про-
шлом номере «ПО», Конкурс
пройдет в два этапа: органи-

зационно-управленческий и про-
фессионального мастерства.

Будут оцениваться как теоретиче-
ские знания сотрудников компаний-

участников, так и выполнение ими
практических заданий. Представи-
тели отелей и компаний-конкурсан-
тов продемонстрируют свои навыки
в привычных им ситуациях
уборки/оценки качества уборки но-
мерного фонда, а также в нестандарт-

ных ситуациях, на которые, впрочем,
так богата гостиничная жизнь.

В каждой номинации жюри
определит победителя. Предприя-
тиям-победителям будет вручена
высшая награда Конкурса профес-
сионального мастерства «Комфорт
и уют». Компании-участники, пред-
ставители которых успешно выпол-
нили задания,   будут отмечены
дипломами Конкурса.

Финал и официальная церемония
награждения состоятся 28 сентября
на выставке для профессионалов го-
стиничного бизнеса «Отель. Оборудо-
вание и технологии», которая
пройдет в МВЦ «Крокус Экспо».

В настоящее время пул гости-
ниц-конкурсантов в большей части
сформирован, оргкомитетом четко
прописаны критерии оценки, раз-
работаны задания для горничных и
супервайзеров. 

Для отелей и партнерских ком-
паний, не успевших оформить не-
обходимые документы для участия
в Конкурсе, срок регистрации про-
длен до 15 июня. r
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Комфорт и уют — 2012

Медиадом «Планета отелей», «Первый клуб профессионалов
гостеприимства» при поддержке ФРиО и Информационного
проекта ПИР объявляют об открытии Конкурса на профес-
сиональную премию «Комфорт и уют». В 2012 году соревно-
вания будут проводиться по двум направлениям: «Лучшая
горничная» и «Лучший супервайзер».

Анонс
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Первый всероссийский конкурс

«Комфорт и Уют — 2012»

Подробности — на сайте организаторов 
www.миргостеприимства.рф

+7 (926) 717 08 28
+7 (926) 203 62 22

«Комфорт и уют-2012» проходит под эгидой «Клуба хаускиперов» при 
поддержке ФРиО и Информационного проекта ПИР.

К участию приглашаются гостиничные предприятия и партнерские 
компании, предоставляющие аутсорсинговые услуги хаускипинга 

на гостиничном рынке. 
Заявки принимаются до 15 мая по адресу hotelsmedia@mail.ru

Финал и официальная церемония награждения состоятся на выставке 
«Отель. Оборудование и технологии» 25-28 сентября в МВЦ «Крокус Экспо». 

Конкурс проводится при поддержке:

ПЕРВЫЙ КЛУБ ПРОФЕССИОНАЛОВГОСТЕПРИ
ИМ

СТ
ВА

F I R S T C L U B 
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Бланк заявки для участия в конкурсе можно скопировать на сайте организаторов

(http://hotelsinfoclub.ru/konkurszayavka.html). Заполненную заявку необходимо напра-
вить в адрес оргкомитета (hotelsmedia@mail.ru). 

Подробности — на http://hotelsinfoclub.ru/konkurs.html
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П.О.: Леонид Васильевич, в чем
отличие проводимого мероприятия
от ряда других, существующих на
гостиничном и окологостиничном
рынках?

Л.Н.: Во-первых, отельеры на об-
щемосковский профессиональный
сбор не собирались уже почти три
года. Конечно, внутрипрофессио-
нальное общение происходит, но

либо в камерном формате, либо оно
имеет узкопрофессиональную на-
правленность. Форум же отлича-
ется тем, что, как и предыдущие
наши мероприятия, имеет всеохва-
тывающий характер. Это именно та
площадка, на которой директорат
московских отелей и представи-
тели всех смежных бизнесов (начи-
ная от девелопмента, центров
подготовки персонала, компаний,
получивших аккредитацию для про-
ведения классификации отелей, по-
ставщиков различных товаров и
услуг для гостеприимства) могут
встретиться и пообщаться в про-
фессиональной среде. 

Другой важный момент — ни на
одной из камерных встреч не суще-
ствует диалога между руководите-
лями гостиничных предприятий и
властью. В последнее время, после
реорганизации Комитата по туризму
и гостиничному хозяйству, его руко-
водитель Сергей Павлович Шпилько
начал посещать такие мероприятия,
но являлся практически единствен-
ным представителем власти. 

Мы же хотим воссоздать плат-
форму, которая обеспечит продук-
тивный диалог между отельерами и
представителями различных город-
ских структур. Это не только Коми-
тет по туризму и гостиничному
хозяйству, но и Москомархитек-
туры, разрабатывающий новую от-

Деловой Форум 
гостиничного комплекса 2012

С 18 по 20 мая 2012 года параллельно с вы-
ставкой МИТФ в Гостином дворе пройдет
Деловой Форум гостиничного комплекса.
Организатором мероприятия выступает Ко-
митет по туризму и гостиничному хозяйству

столицы, устроителем — «ГАО «Москва». Предполагается,
что в Форуме примут участие руководители федеральных
и городских госструктур и общественных объединений, ве-
дущие игроки гостиничного рынка, профессионалы рос-
сийских и международных компаний, специалисты
центров кадрового развития отрасли, партнеры гостинич-
ного дела. Об отличительных особенностях данного меро-
приятия — Леонид Николаев, заместитель генерального
директора ОАО «ГАО «Москва»
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раслевую схему размещения гости-
ниц в столице, Комитет по культур-
ному наследию Москвы,
акцентирующий внимание на во-
просах использования памятников
культуры, в том числе, в индустрии
гостеприимства. В этом — суть и за-
дача Форума, его отличие от иных
мероприятий.

П.О.: Руководители гостиничных
предприятий жестко ограничены
во времени. Какой именно день Вы
бы рекомендовали выбрать для по-
сещения мероприятия?

Л.Н.: Дни работы Форума — пят-
ница и выходные. Я считаю, имеет
смысл потратить эти дни, чтобы по-
нять либо освежить в памяти те во-
просы, которые важны в
повседневной деятельности. Редко
когда можно в один день услышать
презентацию новой гостиничной
технологии, побеседовать со спе-
циалистами по классификации
отелей, встретиться с представите-
лями международных и российских
центров подготовки персонала. На
Форуме будет возможность решить
целый круг вопросов, который при
обычном подходе займет гораздо
больше времени.

На нашем сайте http://hotelfo-
rum.gaomoskva.ru можно изучить
программу, выбрать для себя инте-
ресующее сессии, круглые столы,
зарегистрироваться.

П.О.: Не могли бы Вы выделить
наиболее интересных ведущих и
участников мероприятия…

Л.Н.: Каждый из специалистов,
приглашенных для участия в про-
грамме Форума, является ведущим в
своем направлении. Поэтому вы-
брать наиболее интересных профес-
сионалов достаточно трудно.
Остановлюсь на нескольких наибо-
лее «горячих» темах обсуждения. Это
дискуссия о классификации коллек-
тивных средств размещения. Пред-
полагается, что ведущим будет
Гаврилов Андрей Юрьевич, директор
Департамента туристской деятельно-
сти и международного сотрудниче-
ства Минспорттуризма. Он очень
заинтересован в максимально под-
робном обсуждении: что отельеры
ждут от классификации, какие про-
блемы и сложности они видят — и на-
хождении путей преодоления
негативных аспектов восприятия
этого вопроса. 

Другой пример — мастер-класс
«Взаимодействие гостиничного биз-
нес-сообщества и систем подготовки
кадров в сфере индустрии гостепри-
имства». Ведет Седова Наталья Ни-
колаевна, руководитель колледжа
«Царицино». Вопрос также из раз-
ряда вечно актуальных — сегодня
только ленивый не говорит о пропа-
сти между отельной практикой и
учебными заведениями. Задача этой
сессии не только рассказать о том,
как колледж во взаимодействии с го-

стиницами подготавливает кадры,
но и дать обратную связь — от пред-
ставителей гостиниц, в которых тру-
дятся выпускники «Царицино».

На мой взгляд, новое явление
для отрасли — Ассоциация бизнес-
туризма, проводящая аттестацию
средств размещения с точки зрения
бизнес-услуг. В рамках Форума
будет проведена презентация дан-
ной системы, и участники дискуссии
постараются разобрать, что в дан-
ном проекте востребовано и по-
лезно для рынка, что нет, и
насколько возможно его сосуще-
ствование с действующей системой
классификации. 

Еще один важный аспект — «Без-
барьерный туризм. Готовы ли гости-
ницы?». Модератором темы
путешествий людей с ограничен-
ными возможностями будет Руденко
Ирина Юрьевна, заместитель предсе-
дателя Комитета по туризму и гости-
ничному хозяйству города Москвы.

Каждый вопрос — живой, все
аспекты будут рассматриваться в
практическом приложении. Но хочу
обратить внимание, что будет и
очень интересная завершающая
часть Форума — итоговая конфе-
ренция. На ней мы хотим собрать в
одном месте представителей как
федеральных, городских структур
власти, так и специалистов-практи-
ков, представителей гостиничных
предприятий. Все же Форум, в ко-
нечном итоге, проводится для того,
чтобы Москва стала цивилизован-
ным плацдармом для развития ту-
ризма, а те планы, которые у нас
записаны в Программе развития
города, были реализованы. r



В
выставке приняли участие

практически все основные
игроки туристического

рынка — российские и зарубежные
туроператоры и компании, нацио-
нальные офисы по туризму из раз-
личных стран мира. На площади
29000 кв. метров свои стенды раз-
местили около 1300 участников из
140 стран и регионов мира.

Традиционно масштабной и яркой
была российская региональная экс-
позиция, она проходила под лозунгом
«Время отдыхать в России!». Свои
возможности представили практиче-
ски все регионы страны: Краснодар-
ский и Алтайский края, Кавказские

Минеральные Воды, Ростовская, Вла-
димирская, Иркутская, Ярославская,
Тульская и Архангельская области,
Республика Адыгея, Приморский
край и др. Регионы Приволжского Фе-
дерального округа впервые объеди-
нились на едином стенде под брендом
«Великая Волга».

Обширная деловая программа
мероприятия затронула многие
аспекты деятельности гостинично-
туристского сообщества. Знаковыми
событиями стали Первый Всерос-
сийский съезд отраслевых обще-
ственных организаций, прошедший
при поддержке АТОР и РСТ, и Все-
российское совещание по актуаль-

ным вопросам развития сферы ту-
ризма в России, организованное Ми-
нистерством спорта, туризма и
молодежной политики РФ и Феде-
ральным агентством по туризму.

В этом году «Интурмаркет» уделил
особое внимание теме детского от-
дыха и отдыха для людей с ограни-
ченными возможностями здоровья.
Впервые на традиционном коллек-
тивном стенде «Детский отдых» пред-
ставили свои программы сразу 12
туроператоров, работающих в дан-
ном сегменте. Тематический стенд по
инвалидному туризму был представ-
лен двумя туроператорами.

В течение всех четырех дней ра-
бота «Интурмаркет — 2012» была
ориентирована на профессионалов
туристического бизнеса и направ-
лена на установление прямых дело-
вых контактов между российскими
и зарубежными участниками. За все
дни работы «Интурмаркет (ИТМ) —
2012» посетили около 76 тысяч че-
ловек, работу выставки освещали
более 300 представителей специа-
лизированных отраслевых СМИ.r
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Интурмаркет — 2012

Во второй декаде марта в Москве состоялась Седьмая
Международная туристская выставка «Интурмаркет
(ITM) — 2012», организатором которой выступила россий-
ская выставочная компания «Экспотур».

Событие
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Добро пожаловать!

Россия, г. Москва, 

ул. Малая Юшуньская д. 1 корп. 2

Телефоны бронирования:

+7 (495) 319-81-21, 8 800 250-21-00

http://www.berlin.ru/
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Событие

П
ять часов с недолгой оста-
новкой в Переславль-Залес-
ском, и наша группа у ворот

отеля. Проверка документов строгим
охранником, регистрация на recep-
tion — и мы попадаем в «Оригинал»,
небольшой по площади номер (23
кв.м.) с двумя полутораспальными
кроватями, ЖК-телевизором, мини-
баром, обогревателем, балконом со
столиком и двумя стульями. 

Далее было посещение ресторана
«Золотой», экскурсия по территории

отеля, развлекательному, спортив-
ному и SPA-комплексам и мини-зоо-
парку. Все архитектурные элементы
в отеле выполнены из дерева, и
запах в зданиях соответствующий,
поэтому первые полчаса у многих
«экскурсантов» кружилась голова.
День закончился ужином в ресто-
ране «Романовский», расположен-
ном обособленно от гостиницы,
возле пруда. 

В целом мне в отеле понравилось
— большая и тихая территория, за-

мечательная природа, дающая покой
для москвичей. Но… очень уж тихо и
спокойно — если это не пятница или
суббота, то повеселиться просто нет
возможности. Да, можно днём поза-
ниматься спортом, поплавать в кры-
том бассейне зимой, провести часок
на процедурах в SPA, но изо дня в
день даже неделя, как мне кажется,
будет скучной. Для детей же много
простора, есть игровая площадка,
игры на свежем воздухе, детские ком-
ната и клуб, няни. r

О
ткрылось мероприятие крат-
ким выступлением прези-
дента «Первого клуба»

Татьяны Киберевой, обозначившей
наиболее актуальные вопросы ра-
боты профессионального сообще-
ства и анонсировавшей ближайшие
мероприятия Клуба — профессио-

нальный конкурс «Комфорт и Уют», II
Международный форум «Байкаль-
ское гостеприимство», Московский
Деловой Гостиничный Форум.

В рамках рабочей части представи-
тели компании F5 Service ознакомили
собравшихся со своим видением эко-
номических аспектов и преимуществ

работы с аутсорсингом (подробнее об
этом — на стр. 69), специалисты текс-
тильной компании «Еланна» провели
практикум «Как правильно выбрать
постельное белье для отеля», а сотруд-
ники  Vileda Pro  рассказали о новин-
ках оборудования для хаускипинга.

Традиционно мероприятие завер-
шилось экскурсией по принимаю-
щей гостинице и профессиональным
общением в свободной обстановке,
приправленным шампанским от ком-
пании F5 Service r

«Романов лес» приглашает
Экоотель «Романов лес», расположенный в костромских
лесах (в пяти часах езды от Москвы), отметил свое трехлетие
серией рекламных и пресс-туров. Наш корреспондент 
Екатерина Вавулина оценила достоинства отдыха в экоотеле.

Профессионалы в 
«Интерконтиненталь Москва Тверская»

26 апреля в не так давно открывшемся «Интерконтиненталь
Тверская» состоялось собрание «Первого клуба профес-
сионалов гостеприимства» для хаускиперов.

Д
орогу дарованиям открыл
отель «Балчуг Кемпински
Москва». 21 и 22 марта там со-

стоялся конкурс «FreshFaces — талант-
ливые cомелье». Впервые в нашей
стране прошло состязание между на-
чинающими, но уже успевшими себя
зарекомендовать мастерами винного
дела: на конкурс были приглашены
дипломированные профессионалы
не старше 30 лет с опытом работы, не
превышающим три года. Конкурсан-
там предоставилась возможность
продемонстрировать свои профес-
сиональные качества международ-

ному жюри, в состав которого вошли
легендарный винодел из Мозеля (Гер-
мания) Эрнест Лозен, региональный
менеджер по странам СНГ всемирно
известной винной компании Торрес
(Испания) Иван Аквино, ведущие рос-
сийские винные эксперты.

Соревнование проходило в 3
этапа. В первом и втором турах
участники отвечали на вопросы, де-
монстрируя свою эрудированность и
профессиональный стиль. По итогам
были выявлены три претендента на
победу. Самым зрелищным оказался
завершающий день соревнования.

Финалистам было предложено про-
явить себя во время импровизиро-
ванного визита гостей в ресторан, а
также пройти слепую дегустацию
перед аудиторией. 

Слепая дегустация — один из ин-
тереснейших этапов конкурса.
Участники по вкусу и запаху вина
рассказывают о том, в какой стране
и когда именно был создан напиток.
Поистине захватывающая картина!

Уже на середине испытания
стало ясно, что один из конкурсантов
далеко вырвался вперед. Роман Сос-
новский очаровал жюри доброжела-
тельностью, вниманием к гостям и
превосходным знанием вин. Экс-
перты присудили ему первое место.
Роман — выпускник школы сомелье
WinePeople. Сейчас он занимает
должность сомелье в ресторане
«Пино-Нуар» Артура Саркисяна. На-
градой для Романа стало участие в
знаменитом винном саммите семьи
Торрес, а также годовая подписка на
журнал SimpeWineNews.

Второе и третье места доста-
лись соответственно Сергею Косы-
гину, выпускнику петербуржской
школы сомелье PROSOMMELIER, и
Юрию Прохорову, управляющему
магазином розничной торговли
«Торнадо».

Организаторы конкурса «FreshFa-
ces — талантливые cомелье» обещают
продолжить традицию и сделать ме-
роприятие ежегодным. r

«Планета Отелей» апрель-май, 2012 21

Весна. «Кемпински». Сомелье

Определить по вкусу сорт и возраст вина, почувствовать в
нем не только ароматы трав и цветов, минеральные тона,
но также нотки замши и сигарной коробки может только
опытный специалист. И хотя опыт приходит с годами, ос-
новы профессионализма закладываются талантом, любо-
вью к делу, уверенностью в себе. Проявить эти качества
будущие звезды винного дела смогли на недавно прошед-
шем конкурсе молодых сомелье.

Событие

Наталья САВИНА

М
ат

ер
иа

л 
пр

ед
ос

та
вл

ен
 М

ед
иа

до
м

ом
 «

П
ла

не
та

 О
те

ле
й»

 
w

w
w

.м
ир

го
ст

еп
ри

им
ст

ва
.р

ф

М
ат

ер
иа

л 
пр

ед
ос

та
вл

ен
 М

ед
иа

до
м

ом
 «

П
ла

не
та

 О
те

ле
й»

 
w

w
w

.м
ир

го
ст

еп
ри

им
ст

ва
.р

ф



П.О.: Октай Юнисович, Вы, как и заметная
часть первых лиц гостиничных предприятий, при-
шли к руководству из ресторанного комплекса…

О.С.: Гостиничная составляющая средства раз-
мещения вполне понятна как хозяйство. Это но-
мера, в которых должно быть чисто, уютно, тепло
и светло, улыбчивый персонал, чистое белье. Ре-
сторан — более сложный организм, в котором ру-
ководитель должен знать и понимать все — от
калькуляции, сырьевого набора, комплектации
кухни и ресторанных залов до основ управления
персоналом и многого-многого другого. Я думаю,
если руководитель комплекса пришел именно из
ресторанной службы, ему легче работать. Он хо-
рошо знает блок ресторана, и ему остается до-
освоить хозяйственную службу гостиницы,
которая, кстати, имеет много общего с ресторан-
ным комплексом. Мои коллеги здесь, в «Измай-
лово», как мы называем, «на пятачке», говорят, что
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Октай Сафар-Заде.

30 лет в «Альфе»

Лето 1982 года. Страна ударными темпами строит социализм, отличники труда по проф-
союзным путевкам едут в Москву, гостиницы не справляются с потоками гостей, и таб-
личка «Мест нет» буквально приросла к стойкам практически всех столичных средств
размещения. В это время в корпус «А» туристско-гостиничного комплекса «Измайлово»,
как тогда назывался «Альфа Отель», пришел новый директор ресторанов. Основной зада-
чей руководителя ресторанной службы было обеспечение трехразового питания для двух
тысяч человек гостей корпуса ежедневно — работа пусть и не простая, но вполне понятная.
Казалось, так будет и дальше, но…только казалось. 
Осенью того же года из жизни уходит Л.И. Брежнев, и в стране начинаются глухие, пока
еще не всем заметные шевеления. А через девять лет  перестает существовать и само го-
сударство под гордым именем СССР. В это время гостиницы столицы оказались на грани
гибели — планового туриста не стало буквально в один день, а замены ему в те времена
еще не было. В результате перехода на «рыночные рельсы»  корпус «А» становится само-
стоятельным предприятием, вынужденным в буквальном смысле выживать, а вся полнота
ответственности ложится на плечи бывшего директора ресторанов… 

Лица гостеприимства

«Планета Отелей»апрель-май, 2012 24

Лица гостеприимства

во многом качество ресторана опре-
деляется тем, насколько руководи-
тель комплекса разбирается в этом
вопросе. 

П.О.: Но вернемся к 1982 году,
когда вы пришли в корпус «А»…

О.С.: В советское время корпус
«А» был не просто  большой, но и ус-
пешной гостиницей, в которой
среднегодовая загрузка составляла
107-108%. Одна группа еще не ус-
певала выехать (чемоданы склады-
вали в отдельные комнаты), как
заезжала другая. А в крошечный
промежуток времени между вы-
ездом и заездом проводилась ин-
тенсивная уборка номерного

фонда. В корпусе было четыре
больших ресторана (не считая
баров, буфетов и маленьких ресто-
ранов), и три из них работали ис-
ключительно под трехразовое
питание туристов, а один — как
обычный ресторан со свободной
торговлей.

Требовалось ежедневно накор-
мить завтраком, обедом и ужином
две тысячи человек! И мы справля-
лись. Впрочем, и во всех остальных
корпусах «Измайлово» происходило
то же самое — нагрузка была одина-
ковой. Весь комплекс обслуживал
гостей по профсоюзным путевкам,
поэтому приезжавшие к нам практи-

чески ничего не платили (стоимость
проживания в комплексе состав-
ляла пять рублей в сутки) — основ-
ную часть оплачивала профсоюзная
организация, направлявшая людей
на отдых в Москву.

Конечно, тогда и задачи, и инте-
ресы у гостей были другими. В боль-
шинстве своем приезжали сюда
как в большой всесоюзный мага-
зин — купить что-то особенное. А
потом… перестройка, ГКЧП, развал
Союза, новая Россия. И представьте
— буквально в один день исчез пла-
новый турист, а новых гостей не
было вообще. У меня есть один до-
кумент, который показывает: за-
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ИЗ ДОСЬЕ ПО: 
Сафар-Заде Октай Юнисович. Первый этап профессиональной

деятельности как управленца прошел в Одессе — на его счету запуск
первого в городе универсама, управление комбинатом питания на
Морвокзале. В Москве с 1976 года. В гостинице «Альфа» — с 16
июня 1982 года. Первоначально возглавлял службу ресторанов. В
начале 90-х трудовым коллективом избран генеральным директо-
ром ТГК «Альфа».



грузка гостиницы была 7,6%!
П.О.: Как отель выживал в таких

условиях?
О.С.: С очень большими трудно-

стями. Основной проблемой были
галопирующие инфляционные про-
цессы — сто рублей, выданных ра-
ботнику, на следующий день, по
сути, превращались в рубль. Что мы
делали? К очень большому сожале-
нию, уменьшали штат. Мы пони-
мали, что при маленьком потоке
гостей, чтобы дать людям хоть

какую-то зарплату, без этих мер не
обойтись. Речь ведь шла об обес-
печении сотрудников не достойной
зарплатой, а всего лишь такой,
чтобы они могли существовать.
Сначала сокращение шло довольно
плавно — в больших коллективах
всегда есть некая «накипь». А потом
было очень сложно — приходилось
резать по живому. 

В те времена было популярно
закрывать номера, сдавать их в
аренду под офисы, но мы не пошли

по этому пути. Основную часть
наших усилий, все ресурсы мы
сконцентрировали на освоении
новых рынков, чтобы загрузить
отель. Мы понимали, что если отда-
вать помещения под офисы, значит,
необходимо еще больше сокращать
сотрудников. А для меня каждая
горничная — настоящий профес-
сионал. Нельзя просто взять чело-
века с улицы и сказать: «Убирай
номер!». И я понимал, что когда дру-
гие гостиницы распродавали ме-
бель с отдаваемых в аренду этажей,
арендаторы меняли интерьеры —
не в этом была основная трагедия.
Все можно купить обратно, отре-
монтировать, но кадры восстано-
вить нельзя. К нашему счастью,
многих мы сохранили.

П.О.: Как Вы смогли найти но-
вого гостя для отеля?

О.С.: Вы помните это время —
наиболее животрепещущим для
гостей Москвы был вопрос личной
безопасности. И на тот момент
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практически никто не мог ее обес-
печить. Мы же сделали упор именно
на этом, и люди в нас поверили. 

Мы очень много денег вклады-
вали в обеспечение безопасности
гостей, искали наиболее эффектив-
ные методы, экспериментировали.
Сначала у нас были швейцары,
потом даже были охранники в мили-
цейской форме, с большими пого-
нами. Но те «дедушки», которые
стояли до этого, оказались более ус-
пешным решением, чем внушитель-
ные секьюрити: когда пожилой
человек не пропускал кого-то в го-
стиницу, ни у кого рука не поднима-
лась его «подвинуть». Со здоровыми
молодыми охранниками же возни-
кали конфликты. Но и у швейцаров
были свои недостатки — любого че-
ловека, заходившего в комплекс,
они воспринимали как личного
врага. И эту внутреннюю установку
«не пущать» было не переломить.

В итоге мы создали свою собст-
венную службу безопасности. На

входе  в отель стояли тренирован-
ные ребята в камуфлированной
форме — те времена требовали
именно такого решения. Этот вид
охраны внушал спокойствие го-
стям. Конечно, сегодня наша собст-
венная служба безопасности уже
совершенно другая — корректные
молодые тренированные ребята в
хороших костюмах, галстуках, ру-
башках, по возможности, незаметно
выполняющие свои функции.

Вот так потихоньку выживали,
поднимались. Мы создали надеж-
ный фундамент комплекса — управ-
ление коммерческих продаж. Все
остальные — руководство гости-
ницы, служба приема и размеще-
ния, служба безопасности,
ресторанная, инженерная службы
только обеспечивают технологиче-
ский процесс. Но для того, чтобы
мы работали, нужны клиенты. Их
поставляет коммерческая служба.
Чем крепче фундамент, тем выше
здание можно построить. Поэтому

коммерческой службе мы уделяем
особое внимание.

П.О.: Октай Юнисович, на-
сколько известно, Вы смогли за-
метно снизить расходную часть
отеля за счет создания эффектив-
ных прачечной и ателье…

О.С.: Действительно, этот шаг
нам во многом помог, ведь если мы
сами стираем и гладим простыни за
рубль, на стороне это будет стоить
рубль тридцать. Плюс — качество
стирки и сохранность белья. Мы
сами за этим следим. Кроме того,
большую часть потребностей отеля
в униформе и белье мы решаем с
помощью своего ателье. Закупаем
ткани, отслеживаем качество с са-
мого начала технологического про-
цесса. В итоге это снижает затраты
на белье (а что это такое при тысяче
номеров, посудите сами). 

Взять, к примеру, униформу. Мы
сами выбираем ткань, советуемся с
сотрудниками, и, что важнее, с со-
трудницами. Нравится ли она по М
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Георгий Неопуло, руководитель 
ООО «АГОТЕЛЬ – Первая хаускипинговая компания»:

Много лет с интересом наблюдаю за развитием отеля «Альфа»
под руководством О.Ю. Сафар-Заде. Поэтому было особенно
приятно лично познакомиться с этим известным в гостинич-
ном мире руководителем.  Достойный человек достойного по-

коления, настоящий мужчина — при общении с Октаем Юнисовичем создается
впечатление, что таких людей больше не делают. Очень яркий, долгий профессио-
нальный путь, стремление делать все самое лучшее, постоянное движение вперед
— все это вызывает искреннее восхищение. Нечасто встретишь такого сильного
руководителя, Профессионала с большой буквы, сумевшего сохранить в себе мо-
лодую энергию и человеческое обаяние.
От души поздравляем Октая Юнисовича с тридцатилетием работы в ТГК «Альфа»
и мечтаем встретить с ним «золотой» юбилей его руководства. Уверен, он сможет
поставить и этот рекорд!
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цвету, фактуре? Выбираем модели,
шьем пробную небольшую партию.
Люди, которые будут в этой одежде
работать, носят, оценивают — удобно
в ней или нет. Вы же знаете: если
женщине нравится одежда, будь то
платье или униформа, она с утра
будет в хорошем настроении. Не нра-
вится — такая форма не нужна ни-
кому. Сегодня был в ателье: нашли
чудесную ткань для формы горнич-
ных, в новой одежде наши девочки
будут выглядеть просто как куколки. 

Нашей сильной стороной было
то, что все сотрудники комплекса
ощущали себя его рачительными
хозяевами. Вне зависимости от
сложностей, весь персонал держал
себя достойно — постоянно с улыб-
кой, всегда в хорошей, аккуратной
и чистой форменной одежде. 

Как только мы смогли организо-
вать более-менее постоянный
поток гостей, встал вопрос, что
внешний вид и внутренняя состав-
ляющая комплекса, его обществен-
ные зоны и рестораны требуют
капитального ремонта и кардиналь-

ной переделки. А денег-то нет!
П.О.: И с чего Вы начали?
О.С.: Хотя лобби было не совсем

современным, но чистым и аккурат-
ным, поэтому мы решили основные
усилия направить на номерной фонд.
Почему?.. Знаете, я стараюсь любую
ситуацию пропускать через себя.
Представьте — приезжаешь в какой-
то город, в гостиницу. Приходишь в
красивый, сверкающий, современ-
ный вестибюль. Поднимаешься в
стареньком, потертом лифте — на-
строение начинает портиться. Захо-
дишь в номер, и если тебе там не
понравилось, никогда больше в эту
гостиницу не вернешься. Поэтому в
первую очередь мы занялись капи-
тальным ремонтом и реновацией но-
мерного фонда. 

П.О.: В каком году Вы начали об-
новление отеля?

О.С.: Начало работ пришлось на
1995 год — только тогда гостиница
смогла начать зарабатывать деньги,
которые можно было вкладывать в
реновацию. Ведь это не быстрый и
не дешевый процесс, тем более при

наших объемах — почти тысяча но-
меров. До этого мы не располагали
такими ресурсами, а кредиты брать
было страшно — нестабильность
экономической системы в стране не
располагала к долгам. После ре-
монта нескольких этажей решили
поменять гостевые лифты. У нас их
две группы — высотная и низкая, в
каждой четыре больших лифта на
21 человека каждый. И когда мы
подписали контракт с финской ком-
панией и проплатили первый взнос,
ударил кризис. Замена этих восьми
лифтов, от которых уже нельзя было
отказаться, в экономическом плане
поставила нас буквально на колени.
И очень сильно замедлила реализа-
цию всех наших планов. 

Но время идет, раны заживают.
Мы продолжили капитальный ре-
монт номерного фонда, и когда
большая часть номеров была отре-
монтирована, установлены новые
лифты, мы занялись обновлением
структуры лобби. 

П.О.: Получается, чтобы пере-
жить постперестроечное время и
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воссоздать гостиницу как одну из
лучших в России, Вам потребова-
лось почти 20 лет…

О.С.: Сегодня 100% номерного
фонда гостиницы прошли ренова-
цию и соответствуют всем требова-
ниям достойного современного
отеля. По отзывам гостей, то, что мы
смогли создать, им нравится. Сде-
лали ремонт в ресторане, пол-
ностью завершили капремонт
вестибюля — этой очень значимой
зоны для любой гостиницы. 

Из 24 жилых этажей гостиницы
у нас нет ни одного, похожего на
другой. Каждый этаж имеет свою
тематику. Это необычно, но гостям
нравится. При реновации шестого,
бывшего административного этажа,
мы решили провести эксперимент
и сделать клубный этаж, по ком-
форту соответствующий пятизвезд-
ному отелю. Конечно, реновация и
содержание этого этажа обошлись
нам дороже, чем других (на стан-
дартном располагается 45 номеров,
на клубном — всего 24 за счет боль-
шего формата), но и стоимость но-
меров заметно выше. Опыт
оказался успешным — этаж очень

популярен среди гостей. 
Почему мы пошли на этот шаг?

Я считаю, все, что делается сегодня,
должно рассматриваться в про-
екции будущего, и убежден, что го-
стиничный комплекс «Альфа» в
будущем будет состоять именно из
таких этажей — высококлассных,
просторных, с огромным объемом
предоставляемых услуг и удобств.
Сейчас мы планируем этажи, кото-
рые первыми проходили ренова-
цию, перестраивать по образу
созданного клубного этажа. 

П.О.: Будет ли изменена струк-
тура персонала в гостинице? Напри-
мер, у Вас до сих пор существуют
администраторы на этажах, что мно-
гие считают устаревшим…

О.С.: Я не люблю лозунги. И этот
отзыв об администраторах слышу
не первый  раз, особенно от запад-
ных фирм. Например, представители
Best Western, увидев администрато-
ров на этажах, сказали: «Это надо
убрать, это анахронизм». Может, там
у них это и так. У нас же, я убежден,
это необходимость. Когда гостю нет
нужды искать что-то в справочни-
ках, звонить, просить, а есть чело-

век, который его приветливо встре-
тит, поможет разместиться в номере,
решить насущные вопросы, — это
важно.

У нас на каждом этаже есть
мини-сауна, и именно администра-
тор предлагает гостю с дороги
зайти в парную, отдохнуть в джа-
кузи... В итоге вечером и ночью
мини-сауны работают больше, чем
днем, и очень быстро окупаются (по
нашему опыту — в течение семи ме-
сяцев после запуска). Это востребо-
вано гостями и выгодно нам.
Второе — у администратора име-
ется мини-буфет. И мы посчитали,
что 40% ее зарплаты возмещает
прибыль от этого буфета. Не говоря
о решении таких вопросов, как об-
служивание мини-баров в номерах,
помощь в выписке — все это мы за-
крываем с помощью администрато-
ров на этажах. А чтобы не было
анахронизмом, давайте назовем их
супервайзерами — сути это не по-
меняет. С нашим номерным фондом
они необходимы! И я не собираюсь
от них отказываться только потому,
что это не модно.

А изменения в структуре персо-
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нала происходят, и постоянно. На-
пример, сейчас многие переходят
на аутсорсинг службы горничных.
Выгодно. Но если вдруг что-то слу-
чится с аутсорсинговой компанией,
что делать? Только закрывать
двери комплекса, другого выхода
не существует. Поэтому мы решили
этот вопрос следующим образом:
«костяк» службы составляют наши
горничные, а дополняют их работу
две клининговые компании — по
русскому обычаю решили все яйца
в одну корзину не складывать.

Опыт оказался удачным. По-
началу были какие-то шероховато-
сти, но после того, как компании
помимо горничных стали предостав-
лять своего менеджера, в работе
службы наступил исключительный
порядок. Если в начале мы пережи-
вали и сторонних горничных на-
правляли только в выездные
номера, то сегодня мы им полностью
доверяем и довольны их работой.

Сейчас мы ввели должность бел-
менов, которые встречают машину,
носят багаж. Также ввели чистиль-

щиков обуви. Берем на эту работу
африканцев — они трудолюбивые,
смотрятся импозантно и очень нра-
вятся гостям. 

Недавно ввели такую должность,
как консьерж. Вы знаете, я просто
влюблен в эту профессию! На мой
взгляд, один популярный консьерж
может стоить пятидесяти линейных
работников большой гостиницы. И я
не утрирую. Конечно, очень важен
подбор людей на эту должность, они
должны быть креативными и влюб-
ленными в свою работу. Вообще, те,
кто работает в отеле, — в бизнесе,
связанном с обслуживанием, —
должны быть добрыми, улыбчивыми,
симпатичными. И любить людей.

П.О.: Многие гостиницы испыты-
вают  сложности с подбором персо-
нала. Как Вы решаете этот вопрос?

О.С.: Мы очень гордились, что в
отеле нет текучки, — у нас работали
люди, которые буквально с первых
дней, с первого камушка были здесь.
Но годы берут свое. 1 апреля мы от-
праздновали 32 года жизни отеля, и
сотрудники, которые пришли в отель

молодыми, уже стали пенсионерами.
Они уходят на заслуженный отдых,
мы же сталкиваемся с ситуацией
миграции кадров. Мне очень нра-
вится работать с молодежью, но
люди, которые приходят к нам, очень
разные. Я думаю, внутри каждого че-
ловека, если к нему индивидуально,
грамотно подойти, найдешь много хо-
рошего, что можно развить. Но, к со-
жалению, сегодняшний уровень
выпускников учебных заведений во
многом нас не удовлетворяет. Моло-
дые люди, без опыта и понимания
работы, приходят к нам с дипломом
«Менеджер гостиничного и ресторан-
ного бизнеса». Абсолютно ничего не
знающие — это не беда, всему можно
научить. Но они приходят с высо-
кими экономическими требова-
ниями! И когда видишь, что работник
«Альфы», высокий профессионал в
своей отрасли получает зарплату 25-
28 тысяч рублей, а вчерашний сту-
дент, не умеющий и не понимающий
ничего, требует не менее 50 тысяч…
Но и эти сложности тоже решается.
Кто-то понимает реальную ситуацию
и остается, потому что он пришел
сюда по призванию. Кто-то — нет, но
это жизнь.

П.О.: Октай Юнисович, какие из-
менения ожидают «Альфу»  в бли-
жайшее время?

О.С.: Все чаще нашими гостями
стал подниматься вопрос, почему
комплекс до сих пор позициониру-
ется как трехзвездный, ведь уровень
предоставляемых услуг, качество но-
меров — все соответствует уровню
четырехзвездных отелей. И мы при-
няли решение пройти классифика-
цию на категорию «четыре звезды».
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Классифицирующим органом мы
выбрали ВНИИС — серьезное феде-
ральное предприятие, специализи-
рованно, на высоком уровне
занимающееся этим вопросом.

Конечно, переход в новую катего-
рию потребовал серьезной работы.
Потребовалось провести комплекс-
ное преобразование приотельной
территории, номерного фонда, лобби
и всех ресторанов комплекса. Пред-
ставьте объем: провести в тысячу но-
меров телефоны в санузлы — это ведь
не только их приобрести и прикру-
тить, но и проштробить стены, проло-
жить кабель, завести в единую
систему… И так по каждому вопросу,
не прекращая работы комплекса., не
создавая неудобств гостям. А что
такое увеличение количества полоте-
нец  и халатов в номере до необходи-
мого по стандартам «четырех звезд»?
Требуется пошить минимум по шесть
тысяч новых полотенец и халатов,
плюс — провести экономический ана-
лиз, справится ли наша прачечная с
увеличивающимся потоком белья, и
если нет, как мы будем решать этот во-
прос. К сожалению, хотя у нас в пра-
чечной установлено прекрасное
оборудование, мы не имеем возмож-
ности ее расширить. Поэтому мы уже
подготовили рамочные договора,
чтобы при превышении объемов
белья, могли решить этот вопрос на
достойном уровне. Конечно, было не
просто, но мы все успели.

На мой взгляд, «четыре звезды»
получить — это большой труд. Но
90% задачи — это перевести психо-
логию, и свою, и сотрудников, на
обслуживание людей на каче-
ственно ином уровне. И мы осозна-

вали: если люди это поймут и под-
держат — гостиницу ждет успех.
Если нет — не стоило и затеваться.
Но мы справились и с этим — и уже
сейчас перевели жизнь гостиницы
на стандарт «четырех звезд».

П.О.: То есть Вас уже можно по-
здравить?

О.С.: Давайте подождем офици-
ального оглашения. Мы ожидаем
его 18 мая.

П.О.: Каким Вы видите будущее
для отеля и себя лично?

О.С.: Будущее гостиницы… мы
востребованы, наш бренд известен.

Мы не планируем от него отказы-
ваться в пользу даже самых высо-
ких мировых марок. Мы будем идти
своим путем. Если же говорить о
себе… 16 июня исполнится 30 лет,
как я работаю в этом здании. Пока
Бог дал — я хорошо себя чувствую, у
меня есть возможность работать и я
очень люблю свою работу. Не мне
судить, сколько еще трудиться —
есть руководство, которое заклю-
чает со мной контракт. Но даже если
завтра отправят «на отдых», отды-
хать не смогу — у меня характер
такой, я должен работать. r
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Алексей  ВОРОБЬЕВ, 
Генеральный директор ЗАО ТГК«Измайлово»,
ГК «Гамма-Дельта»:

С Октаем Юнисовичем мы вместе работаем в
«Измайлово» уже 26 лет. Могу сказать только

много добрых и лестных слов о его деловых и человеческих каче-
ствах. Прекрасный профессионал, четко понимающий сегодняшние
рыночные реалии и условия, замечательный руководитель коллек-
тива, хорошо знающий и чувствующий своих сотрудников. 

С удовольствием поздравляю Октая Юнисовича с юбилеем и
желаю дальнейших профессиональных успехов и творческого дол-
голетия.



«Планета Отелей»апрель-май, 2012 32

Страничка инвестора

мики, росту въездного потока, что
сулит перспективы гостиничному
бизнесу». Эксперт напомнил в этой
связи прецедент Калуги: неболь-
шому городу в одночасье понадоби-
лись новые гостиничные места,
когда там открыли предприятия-фи-
лиалы крупные международные
компании. 

Напомним, на проведение мат-
чей чемпионата мира по футболу в
2018 году претендуют 13 россий-
ских городов:  Москва, Санкт-Петер-
бург, Калининград, Волгоград,
Казань, Нижний Новгород, Самара,
Саранск, Ярославль,  Краснодар,
Ростов-на-Дону, Сочи, Екатеринбург. 

Не стать вторым Киевом
По мнению Марины Смирновой,

наиболее емкие гостиничные рынки
из претендующих на ЧМ-2018 горо-
дов имеют Нижний Новгород и Ро-
стов-на-Дону. В остальных городах
будущим собственникам нужно
очень тщательно взвешивать «за» и
«против», прежде чем приступать к
реализации проекта, считает экс-
перт. «Взять хотя бы Волгоград —
крупный промышленный город.
Скоро там откроется первый отель

под международным брендом.  Но
если вслед за ним с интервалом  в
один год последуют еще две-три го-
стиницы, возможно, они не смогут
без проблем адаптироваться к
рынку», — отмечает г-жа Смирнова. 

Она привела примеры других го-
родов, в которых в последнее время
ситуация на гостиничном рынке
стала достаточно сложной. Так про-
исходит в Баку, в Киеве. В столице
Украины вступают в эксплуатацию
сразу несколько гостиниц, и, по мне-
нию эксперта, им будет трудно «де-
лить клиентский пирог». Г-жа
Смирнова  отметила, что из-за обост-
рившейся конкуренции к концу
2012 года не исключено падение
RevPAR в отелях Киева. 

«Крупное событие — только сти-
мул к развитию инфраструктуры,
нельзя эту инфраструктуру формиро-
вать исключительно под одно собы-
тие», — говорит Марина Смирнова.
Ситуация в Екатеринбурге стала еще
одним доказательством справедли-
вости этого высказывания. К сам-
миту Шанхайской организации
сотрудничества в 2009 году  в городе
открылись десятки новых отелей, в
результате показатель средней за-
грузки гостиниц города упал с 65%
до 30%, впрочем, этому способство-
вал и кризис, который совпал с ро-
стом гостиничного предложения. 

«Нужно понимать, что выход за
пределы насыщенности предложе-
ния на рынках наших городов изме-
ряется одним–двумя объектами, —
говорит г-жа Смирнова. — Разуме-
ется, при вводе новых гостиниц пере-
распределяется спрос, допустим, те,
кто раньше из-за недостатка каче-

ственного гостиничного предложе-
ния снимал квартиры, возвращаются
в отели. Но все равно надо учитывать
темпы роста спроса: если он изме-
ряется пятью процентами в год, то не
вырастет сразу до 20. А это значит, го-
стинице понадобится некая пауза,
чтобы завоевать клиентов». 

В России гостиничному инвестору
очень сложно мониторить рынок, от-
метила эксперт. С одной стороны, со-
временных отелей повсеместно не
хватает, с другой — на каждом рынке
заявлено по нескольку объектов.
Если все они будут реализованы, го-
стиничные рынки ряда регионов ока-
жутся в условиях перенасыщенного
предложения.  r

Перспективы есть у всех
Если не брать в расчет спортив-

ную инфраструктуру, а обсуждать
только средства размещения,
Москва и Санкт-Петербург, скорее

всего,  не вызовут вопросов у пред-
ставителей ФИФА. «Рынки обеих
столиц хорошо развиты, на них при-
сутствуют отели всех сегментов», —
комментирует Марина Смирнова,

старший вице-президент Jones
Lang LaSalle Hotels. По ее мнению,
гостиничной базы Екатеринбурга
тоже должно хватить гостям пер-
венства, тем более, с учетом того,
что в городе будет проходить не
много матчей. Что касается осталь-
ных городов, то, по мнению экс-
перта, «строительство одной-двух
гостиниц никому не помешает, пе-
рекоса рынка не произойдет». 

«Мы уже присутствуем на рынках
городов, которые претендуют на
проведение чемпионата, — это Ека-
теринбург, Казань, Сочи, Калинин-
град, разумеется, Москва и
Санкт-Петербург», — рассказывает
Арилд Ховланд, первый вице-прези-
дент по развитию бизнеса The Rezi-
dor Hotel Group. По словам отельера,
компании будут интересны и рынки
других городов, которые готовятся
принять первенство. «При условии
политической и экономической ста-
бильности, потенциал рынков
средств размещения в каждом го-
роде может быть высоким, — доба-
вил эксперт. — Мы не говорим «нет»,
например,  Саранску: если, как это
обещает российское правительство,
в города, принимающие чемпионат,
будут ходить скоростные поезда, то
это приведет к активизации эконо-
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А в полночь ваши денежки
заройте в землю… Где?

Осенью этого года определятся россий-
ские города, в которых пройдет чемпионат
мира по  футболу 2018 года. Пока же все 13
претендентов не теряют надежды получить
почетное право. В числе важнейших требо-

ваний, предъявляемых комиссией ФИФА к городам, кото-
рые в итоге удостоятся почетного права, — наличие
необходимой инфраструктуры: современного стадиона и
средств размещения. Новые гостиницы строятся во всех го-
родах-претендентах. Но тут есть и другая опасность — воз-
вести объекты, которые после первенства окажутся
никому не нужными. 

Страничка инвестора

Элеонора АРЕФЬЕВА
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центра, термальной зоны, бассейнов,
боулинга. Сейчас проводим тендер
по выбору поставщика оборудова-
ния для прачечной, ресторана и фит-
нес-центра, будем определяться с
поставщиком детского городка.
Также проводим тендер по постав-
кам мебели — это одно из самых
сложных направлений в связи с
большим объемом. Бюджет изме-
ряется миллионами евро, и важно не
ошибиться в  партнёре, плюс — пере-
бороть менталитет, что маржа
должна быть 100-200%. Этот вопрос
надеемся закрыть в ближайшее
время, и до середины июня сделать
модельный номер. На нем мы смо-
жем откорректировать возможные
шероховатости, и после этого демон-
стрировать уже не визуализацию
объекта, а конкретные интерьеры.

П.О.: С момента закладки объ-
екта прошло около года. Не появи-
лось ли желания пересмотреть
концепцию, как-то ее подправить?

Н.Х.: Если бы была возможность
что-то откорректировать, я бы поме-
нял некоторые подходы к работе.

Хотя мы все понимаем, что время до-
рого, хочется все сделать быстрее и
запустить объект, я бы не стал
«гнать» строительство, потому что
правильнее любой объект, в особен-
ности отель, строить по уже имею-
щейся утвержденной документации,
прошедшей все рассмотрения, за-
ключения, экспертизы и так далее, а
не совмещать эти два процесса. Так,
на мой взгляд, было бы правильнее. 

Что касается концепции, думаю,
мы все сделали правильно. Посе-

щая объекты, работающие на
рынке, и общаясь с коллегами, я
убеждаюсь, что основную массу
вещей мы сделали абсолютно
верно: идея с достаточно простор-
ными зонированными номерами;
идея с организацией переходов по
комплексу без выхода на улицу;
идея с большим количеством до-
полнительных услуг. Я думаю, что и
в целом концепция объекта, кото-
рую мы создали, абсолютно верная.
Забегая вперед: если мы все сде-

П.О.: Николай Иванович, что из-
менилось на  объекте за последнее
время?

Н.Х.: Стройка продолжается. За-
вершаем монолитные работы: возве-
дены спальные и административный
корпуса, оздоровительный центр и
вспомогательные помещения, а также
прачечная и здание общежития для
персонала. Продолжаем переделку
ресторана — сейчас поднимаем стены:
крыша в итоге будет более пологой,
что позволит увеличить полезную пло-
щадь помещений. В целом мы уклады-
ваемся в намеченный график.

П.О.: В прошлой беседе Вы упо-
минали о возникших сложностях с
подводом газа — этот вопрос ре-
шился?

Н.Х.: Технические условия нами
уже получены, сейчас оформляем
акт выборки земельного участка
под трубу, работаем над проектом.
Здесь немало подводных камней:
встречаемся с собственниками зе-
мель, через которые будет прохо-
дить газопровод, договариваемся,
на каких условиях это можно сде-
лать. На сегодняшний день это
самый больной вопрос, требую-
щий максимума сил и внимания.

Второе направление, которому
мы уделяем приоритетное внимание
— оснащение комплекса. Уже закуп-
лено оборудование для энерго-
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Ставка на 
электронные продажи

Более полугода мы следим за развитием Four
Elements Borodino Club Hotel, строящегося в
Подмосковье. За это время на территории
бывшего пионерского лагеря появились кор-
пуса будущего клуб-отеля, выросли помеще-

ния вспомогательных служб и, похоже, недолго осталось
ждать дня, когда можно будет вживую посмотреть на мо-
дельный номер Four Elements. Впрочем, слово — Николаю
Хлыстову, генеральному менеджеру проекта.

Живой проект
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НАША СПРАВКА:
Four Elements Borodino Club Hotel — строящийся загородный

клуб-отель уровня Upper Upscale, расположенный в лесу в 100 ки-
лометрах от МКАД по Минскому шоссе. Развитая инфраструктура от-
дыха: ресторанный комплекс, SPA- и велнесс-центр, шесть
бассейнов (три на открытом воздухе, один из которых — круглого-
дичный), развлекательный комплекс, конференц-галерея, много-
функциональный зал, два открытых теннисных корта, детский
центр. На первом этапе реализации проекта планируется ввести 100
гостиничных номеров площадью от 46 кв.м. В планах — увеличение
номерного фонда до 160 номеров. Запуск оздоровительного центра
и ресторанного комплекса — июнь 2012 года. Открытие отеля — сен-
тябрь 2012 года.
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менты гостеприимства, должна
быть интересна.

Сейчас, помимо технического
оснащения объекта, мы готовимся к
началу операционной деятельности.
Команда ключевых специалистов
во многом уже сформирована, и для
ведущих менеджеров мы планируем
провести двух-трехнедельные
курсы в мировых гостиничных шко-
лах, специализирующихся на заго-
родных отелях, с последующей
стажировкой. В перспективе они
станут бизнес-тренерами для персо-
нала. Я полагаю, обучение придется
на лето, чтобы после его окончания
менеджеры могли приступить к под-
готовке сотрудников непосред-
ственно перед запуском отеля.

Пока же мы проводим доработку
маркетинговых программ, и в этом
ключе большое значение имеет
выбор IT-системы и разработка си-
стемы электронной коммерции.

П.О.: Не могли бы Вы подробней
остановиться на системе электрон-
ной коммерции?

Н.Х.: Я убежден: интернет в на-
стоящее время недостаточно ак-
тивно используется для прямых
продаж, причем речь идет не только
о продаже номеров, но и дополни-
тельных услуг отеля. 

Новые технологии позволяют
человеку более грамотно подхо-
дить к своему времени. Планируя
поездку, неважно, в Турцию или
Подмосковье, активный гость про-
ектирует свой отдых: заказывает
массаж, те или иные процедуры на
определенное время, чтобы, при-
ехав в отель, не искать, не заказы-
вать, не записываться… И сегодня,

когда коэффициент проникнове-
ния интернета в Москве стремится
к четырем (интернет дома, на ра-
боте, в мобильном телефоне и в
планшете), это позволяет потенци-
альному клиенту приобретать
услугу, даже находясь в автомо-
бильной пробке! Интернет как ин-
струмент продвижения и продаж
становится одним из наиболее ин-
тересных и перспективных.

Для нашего бизнеса во многом
законодателями мод являются сете-
вые отели, представляющие между-
народные гостиничные цепи. Пока
они не вышли на подмосковный
рынок — он им не интересен и не
понятен, но когда они на него при-
дут, рынок изменится. Они привно-
сят самые современные системы и
каналы продаж, маркетинговые
программы, и многие из них рабо-
тают в режиме e-commerce. Эти тех-
нологии будут активно развиваться,
и, на мой взгляд, тот инструмент, ко-
торый мы сейчас создаем, будет
определять будущее курортных
отелей и отелей Подмосковья. Пока

не могу раскрывать всех аспектов,
но мы делаем серьезную ставку на
систему электронных продаж.

П.О.: Говоря о подготовке к опе-
рационной деятельности: на дан-
ном этапе с кем из поставщиков и
представителей туристических ком-
паний вы готовы общаться?

Н.Х.: Мы рады видеть всех — и
поставщиков, и представителей ту-
ристических компаний. Уже собира-
ется пул поставщиков, с которыми
мы либо ведем переговоры, либо
начнем переговорный процесс в
ближайшее время, но много тем еще
не закрыто, и я готов общаться
практически со всеми. 

Нам интересны потенциальные
партнеры по подбору персонала,
тренингам и обучению:  мои кон-
такты известны, мы готовы к пред-
метному общению. Что касается
туристических агентств — если мы и
раньше были открыты к общению,
то сейчас готовы продемонстриро-
вать здание с понятной конфигура-
цией, а в ближайшие дни сможем
показать и модельный номер. r

лаем так, как и запланировали, Four
Elements Borodino станет прообра-
зом нового типа гостиничного пред-
приятия, концептуальные идеи,
технологии и решения которого
можно будет копировать при созда-
нии других объектов. 

П.О.: Например?
Н.Х.: В основу этого проекта

было заложено много различных
энергосберегающих технологий.
Зачем? Вроде бы газ дешевый —
но уже сегодня понятно, что через

десять лет он будет стоить так же,
как и в Европе. А управлять объе-
мом сжигаемого газа и потребляе-
мой тепловой энергии можно
именно благодаря тому, что соз-
дан энергоэффективный объект. В
системе ОВК мы используем тех-
нологию, позволяющую подогре-
вать поступающий в отель воздух
за счет уже отработанного. Живой
опыт посещения многих отелей:
ни летом, ни зимой рядом с боль-
шими окнами находиться невоз-

можно — или жарко, или холодно.
Можно создать нормальное окно,
не пропускающее холод или
тепло? Вполне. Эти технологии
уже давно отработаны!

По моим прогнозам, рынок к
этому придет лет через пять, и боль-
шинство гостиничных предприятий
для снижения расхода энергоносите-
телей будут вынуждены встраивать
энергоэффективные технологии в
уже действующие объекты. Мы же
закладываем их изначально. 

Следующий момент — техноло-
гия создания комфорта. Люди,
много путешествующие, говорят:
«Когда человек перемещается
между странами на самолете, он
идет к паспортному контролю. В
поезде — паспортный контроль
идет к нему». На мой взгляд,
стойка ресепшен — это всегда
некая граница между гостем и
отелем. В бизнес-отелях мы этого
не замечаем, но если гость при-
езжает за полноценным отдыхом,
то очень часто эта «граница» ме-
шает гармоничному началу пребы-
вания. Поэтому мы решили снять
«пограничную линию» — гость на-
чинает отдыхать с первой секунды
нахождения в отеле, уже с зоны
ресепшн. Мы решили, что не гость
должен идти к нам, а сотрудник ре-
сепшен — к гостю, который в это
время в комфортной обстановке,
на диване, «принимает» работника
отеля. Я не думаю, что этой систе-
мой могут воспользоваться город-
ские бизнес-отели, но загородные
и курортные — вполне. Для них эта
технология работы с гостем, при-
вносящая дополнительные эле-
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Н
а выставке «Интурмаркет-
2012» от представителей
столичного Комитета по ту-

ризму и гостиничному хозяйству
прозвучало, что, по данным си-
стемы Межгостиничного обмена ин-
формацией, за первый квартал
текущего года средняя цена факти-
чески проданного номера соста-
вила около 2500 рублей. «Обычные
европейские цены. К тому же, это
еще и на 400 с лишним рублей
меньше, чем в прошлом году», —
был вердикт Комитета. 

Однако, по данным многих экс-
пертов, в том числе, и компании
Praedium ONCOR International, в
2011 году в Москве стоимость про-
живания в стандартном номере в
гостинице среднего ценового сег-
мента составляла 3190-4350 руб-
лей в сутки (110-150 долларов).
Стоимость номера в четырехзвезд-
ной гостинице находилась в диапа-
зоне 8700-10150 рублей (300-350
долларов), в пятизвездной —
15950-18850 рублей (550-650 дол-
ларов). По информации портала
Hotel.info, средняя суточная стои-
мость проживания в гостиницах
Москвы составила 7684 рубля, что
является самым высоким показате-
лем среди европейских столиц.

Для оценки динамики развития
гостиничного рынка Москвы, срав-
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Москве не быть 
туристической?!

Вновь мы слышим с высоких трибун, что
Москва становится туристической столи-
цей мира, а образ Первопрестольной, как
одного из самых дорогих городов мира,
давно не соответствует действительности:

цены на гостиничные номера снижаются, и туристы
стройными колоннами… Не будем повторяться —  все это
озвучено не раз. Владимир Панченко, чл.-кор. Междуна-
родной Академии информатизации, чл.-кор Академии
проблем качества, в поисках резерва снижения цен сто-
личных отелей сравнил экономические показатели дея-
тельности гостиниц Москвы и Лондона. Результаты — не
радуют.

Есть мнение
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ним экономические показатели че-
тырехзвездных отелей Москвы и
Лондона за период 2007-2011 гг.
На диаграмме 1 показана дина-
мика ADR (средний тариф), RevPAR
(доход на один номер) и GOPPAR
(валовая операционная прибыль
на один номер). За весь рассматри-
ваемый период средняя цена но-
мера в Москве была выше, чем в
Лондоне. При этом в экономически
благополучные годы (2007г., 2008г.
и 2011г.) разница в цене состав-
ляла 35-43%, в то время как в кри-
зисный период московские отели
снизили цены, и эта разница умень-
шилась до 21-23%.

Второй показатель операцион-
ной деятельности — RevPAR — за
рассматриваемый период в Москве
также выше, чем в Лондоне. Однако
колебания этого показателя в
2007-2008гг. и в 2011г. находятся
на уровне 26-29%, а в 2009-2010гг.
эта разница уменьшается до 3-6%. 

Третий показатель операцион-
ной деятельности — GOPPAR, — с
точки зрения экономической тео-
рии, и это надо отметить особо, слу-
жит объективной оценкой
деятельности менеджмента отеля.
Этот параметр отражает не только
доходы, но и расходы отеля, вслед-
ствие чего по значению этого пока-
зателя собственники и акционеры
могут судить, насколько грамотно
менеджмент управляет отелем в
данное время, на данном гостинич-
ном рынке. 

Из диаграммы 1 видно, что этот
показатель у отелей Москвы в пе-
риод 2007-2008гг. и в 2011г.
больше, чем в Лондоне, всего на 5-

10%, в то время как цена номера
была выше на 35-43%.

В 2009-2010 годы значение
GOPPAR в московских отелях сни-
жается и становится меньше, чем в
Лондоне, на 35-36%, и это притом,
что цена за номер в этот период в
Москве была выше на 21-23%.   

Следовательно, несмотря на отно-
сительно высокие цены за номер ме-
неджмент московских отелей не смог

удержать валовую операционную
прибыль на должном уровне в кри-
зисный период. Этот факт объ-
ясняется тем, что Москва является
деловым центом России, поэтому
экономический кризис сильно по-
влиял на гостиничный рынок. В то же
время Лондон не только деловой, но
и туристический центр, и экономиче-
ский кризис практически не оказал
влияния на его гостиничный рынок.М
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Из диаграммы 1 видно, что все пока-
затели туристического рынка Лон-
дона за рассматриваемый период
стабильны.

Для оценки состояния гостинич-
ного рынка введем еще один экономи-
ческий показатель — прибыль в цене
продаж PinSP (profit in the sales price).
Цена продаж, как отмечает в своих ра-
ботах Филип Котлер, является важ-
нейшим инструментом рынка. Она

содержит в себе все возможные за-
траты, которые понес производитель
услуги (товара), все налоги и все про-
чие издержки производства и реали-
зации данной услуги (товара), а также,
что особенно важно для собственни-
ков и акционеров отеля, и плановую
прибыль. Показатель PinSP дает воз-
можность количественно оценить,
какая доля цены продаж содержит в
себе прибыль.

Значение PinSP в процентах от
цены продаж рассчитывается
путем деления показателя GOP-
PAR (валовая операционная при-
быль на один номер) на ADR
(средний тариф): PinSP = GOPPAR
/ ADR х 100%. Таким образом, по-
казатель PinSP дает возможность
получать интегральную оценку
экономической возможности го-
стиничного рынка и действий ме-
неджмента отеля при данном
спросе на рынке.

На диаграмме 2 показана дина-
мика изменения показателя PinSP
на рынках Москвы и Лондона для
отелей 4* в 2007-2011гг. На этой
же диаграмме приводится дина-
мика изменения показателя за-
грузки отелей 4* на гостиничных
рынках Москвы и Лондона за тот
же период.

Из диаграммы 2 видно, что на
гостиничном рынке Лондона за-
грузка отелей за рассматриваемый
период колебалась в пределах 1,1%
и держалась на уровне 81,4%. За
этот же период загрузка на гости-
ничном рынке Москвы держалась в
среднем диапазоне 67,8%, при ко-
лебании в пределах 4,2%. 

Характерной особенностью го-
стиничного рынка Москвы яв-
ляется ярко выраженная
недельная цикличность — загрузка
отелей в рабочие дни держится на
высоком уровне и соответствует
загрузке отелей в европейских сто-
лицах. Но в выходные дни насту-
пает резкое падение загрузки в
связи с массовым выездом биз-
несменов. Этот факт является еще
одним подтверждением того, что
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В планах столичного Комитета по туризму и гостиничному хозяй-
ству в 2016 году принять примерно 6,8 млн. гостей, включая ино-
странных. «На текущий год наш прогноз составляет 4 млн. 300 тыс.»,
— сообщил председатель столичного Комитета по туризму и гости-
ничному хозяйству г-н Шпилько. 

Для сравнения — отели Парижа приняли в 2011г. 36,9 млн. тури-
стов; 23,3 млн. (63,14%) из них — иностранные, сообщает француз-
ский Офис по туризму. Среднегодовая загрузка отелей составила
79,5%, сообщает Le Qoutidien de Tourisme. Отели Нью-Йорка в про-
шлом году были заполнены в среднем на 85%. Количество туристов,
посетивших город в 2011 году, достигло 50,5 млн. человек, 10,3 млн.
(20,4%) из них — зарубежные, сообщает Travel Daily News.
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Москва не является туристиче-
ским городом.

Чтобы компенсировать финан-
совые потери от низкой загрузки в
выходные дни, менеджмент отелей
вынужден держать высокие цены в
рабочие дни недели. Это одна из
причин высоких цен в отелях
Москвы.    

Значение показателя PinSP го-
стиничного рынка Лондона за рас-
сматриваемый период для отелей
4* лежит в пределах от 52,9% в
2009г. до 56,8% в 2011г., при коле-
бании в пределах 2,1%. На гости-
ничном рынке Москвы значение
показателя PinSP за тот же период
находилось в пределах от 38,3% в
2007г. до 26,6% в 2009г., при коле-
бании в среднем 5,9%.

Показатель PinSP позволяет коли-
чественно оценить затраты отельеров
на производство гостиничной услуги.
В Лондоне эти затраты в рассматри-
ваемый период составляли в среднем
2492 рубля, а в Москве затраты на
производство гостиничной услуги в
среднем равны 5655 рублей. Следо-
вательно, затраты отельеров Москвы
на производство гостиничной услуги
в 2,25 раз больше аналогичных затрат
отельеров Лондона. Это вторая при-
чина высоких цен на гостиничные
услуги в российской столице.  

В заключение необходимо отме-
тить: несмотря на то, что цены за
номер на гостиничном рынке Лон-
дона в рассматриваемый период
были ниже, чем на рынке Москвы (от
21% в 2009г. до 43% в 2007г.), пока-
затель PinSP оказался в среднем на
22,5% больше. Это означает, во-пер-
вых, что гостиничный рынок Лон-

дона в целом экономически более
эффективный, чем рынок Москвы,
так как он позволяет при меньших
ценах продаж получать большую
прибыль. Во-вторых, меньшие цены

продаж позволяют поддерживать на
рынке Лондона достаточно высокий
уровень загрузки (в среднем 81,4%)
и, как следствие, большой объем
продаж.  r М

ат
ер

иа
л 

пр
ед

ос
та

вл
ен

 М
ед

иа
до

м
ом

 «
П

ла
не

та
 О

те
ле

й»
 

w
w

w
.м

ир
го

ст
еп

ри
им

ст
ва

.р
ф

М
ат

ер
иа

л 
пр

ед
ос

та
вл

ен
 М

ед
иа

до
м

ом
 «

П
ла

не
та

 О
те

ле
й»

 
w

w
w

.м
ир

го
ст

еп
ри

им
ст

ва
.р

ф

Диаграмма 1. Динамика показателей ADR, RevPAR 
и GOPPAR отелей 4* Москвы и Лондона в 2007-2011гг.

Источник: STR Global, Cushman & Wakefield, GVA Sawyer, PANCH
Hotel Marketing, TRI Hospitality Consulting

Диаграмма 2. Загрузка отелей Москвы и Лондона в 2007-
2011гг. и динамика показателя PinSP за тот же период.

Источник: STR Global, Cushman & Wakefield, GVA Sawyer, PANCH
Hotel Marketing, TRI Hospitality Consulting 



П.О.: Александр Юрьевич, пол-
тора года назад Вы возглавили
«Марко Поло Пресня». В каком со-
стоянии Вы приняли отель?

А.Ч.: «Марко Поло Пресня» был
и остается легендарным отелем.
Здание, построенное в 1904 году,
имеет богатую, насыщенную исто-
рию. Камерная обстановка, пре-
красное местоположение рядом с
Патриаршими прудами, богемная

атмосфера — все это позволило
сформировать яркий, узнаваемый
имидж отеля. 

Но были и определенные трудно-
сти:  значительный износ инженер-
ного оборудования, несоответствие
внутреннего наполнения  номеров
современным требованиям рынка,
отсутствие выстроенной системы
продаж, необходимость повышения
качества обслуживания. Нужно

было срочно решать кадровые во-
просы. В штате состояло свыше 110
человек, а в гостинице  объемом 70
номеров  необходимое оптимальное
количество — 80.  Превышение 
объяснялось большой инженерной
службой в связи с «преклонным»
возрастом здания,  значительным
штатом бухгалтеров, так как уста-
ревшая бухгалтерская программа
требовала  много ручного труда.
При этом  штат все равно был не-
полноценным, очень важные в
плане доходности позиции вообще
отсутствовали.   Поэтому период
моего вхождения — это на  50% был
Start-up, поскольку формировать
или пересматривать пришлось все
службы — фронтдеск, хаускипинг,
F&B, сейлс… И многое  создавать
заново.

П.О.: С чего же Вы начали пре-
образования?

А.Ч.: Поскольку гость восприни-
мает отель комплексно, пришлось
взяться за все сразу — формировать
новый штат сотрудников, налажи-
вать операционно-управленческую
деятельность на предприятии, начи-
нать реновацию номерного фонда и
общественных зон, решать вопросы
экономии электроэнергии и водопо-
требления за счет установки совре-
менного технологичного обору-
дования и энергосберегающих при-

«Планета Отелей» апрель-май, 2012 41

Повышаем доходы:
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Полтора года назад в отель «Марко Поло Пресня» пришел
новый  руководитель. За это время арт-гостиница, знаменитая
своими картинными галереями, добавила к своему статусу и
категорию  бизнес-отеля с высокой загрузкой и современ-
ными стандартами работы. О том, как удалось создать биз-
нес-ориентированное предприятие, мы беседуем с
директором «Марко Поло Пресня» Александром Чижовым.
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боров.  Сегодня необходимо идти в
ногу со временем, чтобы при повы-
шении себестоимости продукта
легче было выжить.

Мы пересмотрели подход к
службе F&B — к ассортименту и ка-
чественному наполнению. Расши-
рили меню завтраков по системе
«шведский стол», создали новые
предложения для банкетов и дело-
вых мероприятий, открыли новую
летнюю веранду, ввели более раз-
нообразное меню для обслужива-
ния в номерах, с учетом той
клиентской аудитории, которая по-
сещает нашу гостиницу — на  60%
это гости из европейских стран.

Конечно, занялись и измене-
нием номерного фонда. Пред-
ставьте, в гостинице из 70 номеров
27% — это двухкомнатные люксы,
площадью от 35 до 55 кв.м. При
этом загрузка этой категории номе-
ров составляла всего порядка 30%.
Было принято решение часть из
них «располовинить» на более вос-
требованные «стандартные» и
«улучшенные». Это, как показал

финансовый анализ, позволит
удвоить доходы, извлекаемые из
квадратного метра площадей, и уве-
личит наш фонд до 75 номеров.
Сейчас в отеле 71 номер: уже доба-
вились два экспериментальных, и
мы будем их «обкатывать», чтобы
отследить, насколько они конку-
рентоспособны.

П.О.: Новые номера будут про-
даваться дороже?

А.Ч.: Конечно, качественно это
абсолютно новый продукт, соответ-
ствующий всем современным тре-
бованиям. Мы хотим посмотреть,
как его воспримет рынок. В нынеш-
ней ситуации — при высокой конку-
ренции, которую составляют
современные отели, при неболь-
шом номерном фонде, при затратах
на техническое перевооружение и
потребностях в продвижении — нам
необходима значительная ренова-
ция  для того, чтобы отель воспри-
нимали на новом уровне.

П.О.: Могли бы Вы озвучить ре-
зультаты деятельности за прошед-
ший период?

А.Ч.: Нам удалось поднять сред-
нюю загрузку номерного фонда в
2011 году до 70%, увеличить коли-
чество проводимых в отеле меро-
приятий на 50%. По первому
кварталу 2012 оборот отеля почти
на 50% выше, чем за аналогичный
период прошлого года.

П.О.: Удивительно — Вам при-
шлось поменять и персонал, и ауди-
торию, и за год в условиях Start-up
Вы смогли повысить оборот отеля
в полтора раза?

А.Ч.: Доходная часть за 2011 год
была увеличена больше чем на
25%. Если же смотреть в динамике
за несколько лет, то очевидно, что
ADR — средняя стоимость номеров
по году — падает, и увеличивать
доход можно только за счет повы-
шения загрузки отеля. 

П.О.: Получается некое чудо…
А.Ч.: Никаких чудес нет. Просто

слаженная работа коллектива. На
начальном этапе перед нами была
задача подобрать сотрудников, тех
профессионалов, которые смогут
достаточно быстро привести гости-
ницу в рабочее состояние. Кадры,
действительно, решают все. Какое
количество времени уделишь кад-
ровому составу, такой результат ты
в итоге и получишь.

П.О.: И все же, какими мерами
удалось добиться таких результа-
тов?

А.Ч.: Сокращением издержек и
активизацией продаж. В частности,
мы большое внимание уделили пере-
даче ряда функций на аутсорсинг.
После реорганизации в штате оста-
лось 85 человек. Экономический
анализ показывает, что затраты го-М
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ИЗ ДОСЬЕ ПО: 
Чижов Александр Юрьевич, выпускник Московского государст-

венного университета коммерции по специальности «Руководитель
ресторанно-гостиничных комплексов». В гостиничном бизнесе с
2005 года. Занимал должности помощника директора гостиницы
«Турист», позже — помощника генерального директора, затем —
заместителя Генерального директора отеля «Ренессанс Москва»
И.А. Эрманта Занимался общеорганизационными вопросами го-
стиничного предприятия, осуществлял взаимодействие со сто-
ронними организациями, координировал работу департаментов в
отеле. 20 октября 2010 года возглавил отель «Марко Поло Пресня».
Заявленное кредо — никогда не останавливаться на достигнутом и
всегда идти вперед.



стиницы на работника аутсорсинго-
вой компании, по сравнению со
штатным сотрудником, практически
в два раза ниже. И это без потери ка-
чества. Привлечение аутсорсинговых
компаний сегодня более чем оправ-

дано, по крайней мере, линейных со-
трудников в хаускипинге, F&B. Ко-
нечно, на позициях, связанных с
материальной ответственностью и
контролем, мы оставляем своих штат-
ных сотрудников — это очевидно.

П.О.: За счет чего происходила
активизация продаж?

А.Ч.:Сегодня рынок нам говорит об
изменении самого подхода к прода-
жам номерного фонда. Устоявшиеся
связи, рассчитанные на корпоратив-
ного клиента, имеют большие риски, с
чем мы и столкнулись на первом
этапе — значительная доля наших гос-
тей тогда относилась к данному сег-
менту. Мы стали развивать on-line
продажи, и на сегодняшний день они
дают около 30% гостей. Этот показа-
тель стараемся поднять, так как здесь
достаточно высокий Rate (в среднем —
порядка 80% цены от стойки), плюс —
отсутствие тех рисков, которые суще-
ствуют при работе с корпорантами.
Хотя корпоративные компании, как и
турагентства, для нас являются важ-
ными сегментами, они  дают опреде-
ленную долю загрузки. Активно мы
работаем и с индивидуальными го-
стями, прямые продажи — это наибо-
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лее доходный сегмент для гостиницы.
Другое  очень важное направление,
которое мы стали развивать — ре-
веню-менеджмент, управление ценой
продаж.

П.О.: Логично предположить, что
с увеличением прямых и on-line
продаж средний Rate гостиницы
возрастет. В то же время озвучен-
ная вами статистика говорит об об-
ратном…

А.Ч.: К сожалению, это общая тен-
денция рынка. В 2008 году в нашем
сегменте средний Rate был порядка
10 000 рублей, сейчас — где-то 7 000.
А затратная часть — себестоимость —
выросла значительно. Соответ-
ственно, рентабельность отеля па-
дает. И сегодня работать можно
только при высокой загрузке, по-
этому основную массу усилий мы на-
правляем и будем направлять на
увеличение потока гостей. Но 70%
среднегодовой загрузки — это уже
достаточно неплохой показатель.

П.О.: Что же планируете делать
дальше?

А.Ч.: Логичными видятся два на-
правления: увеличивать номерной
фонд (что мы уже и делаем) и выхо-
дить на качественно иной уровень
предоставления услуги. То есть
через реновацию отеля и улучше-
ние качества обслуживания гости-
ница должна быть переведена в
более высокий категорийный и це-
новой сегмент.

Спрос есть, мы востребованы.
Надеемся, что с усилением пропа-
ганды Москвы как туристической
столицы число туристов среди
наших гостей будет расти, как, впро-
чем, и бизнес-клиентов.

Мы прекрасно понимаем, в
каком сегменте находимся, и рынок
воспринимает ценовую политику,
которую мы установили. Для того
чтобы повысить рентабельность,
нам необходимо повысить средний

Rate, а для этого нужны качествен-
ные изменения. Иначе даже при не-
значительном повышении цены
загрузка начнет заметно падать.

П.О.: Не будет ли конкуренция в
этом сегменте более жесткой?
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А.Ч.: Наоборот. Тем самым мы,
сохранив в значительной степени
клиентуру, которая к нам приезжает
(так как цены увеличатся не карди-
нально), обратим на себя внимание
гостей, останавливающихся в
отелях более высокого уровня.

Наше местоположение в центре
позволяет работать с большим ко-
личеством и частных гостей, и ком-
паний, которые готовы тратить на
своих сотрудников более серьез-
ные деньги. Но для этого необхо-
димо, как уже говорилось, провести

качественные изменения во всей
гостинице в целом.

Рынок диктует свои условия,
клиентам есть с кем и с чем сравни-
вать. Количество гостиниц в цент-
ральном округе достаточно большое
и продолжает увеличиваться.
Новые отели, соответствующие
как по техническому состоянию,
так и по наполнению потребностям
клиентов, демпингуют на началь-
ном этапе, обваливают рынок, и
это серьезно сказывается на
нашей работе. 

П.О.: Здание «Марко Поло» не-
однозначно: с одной стороны — ис-
торическое, богатое, с другой —
непростое в эксплуатации… Для того
чтобы оно соответствовало совре-
менным стандартам, требуются ко-
лоссальные вложения. Но окупятся
ли они, или экономически более
верно просто эксплуатировать
отель, пока он приносит какую-то
прибыль?

А.Ч.: Этот вопрос актуален для
многих гостиниц старой постройки,
и в одночасье ответить на него не-
возможно. Сейчас мы проводим
аудит, чтобы правильно выстроить
модель дальнейшего развития, ко-
торая позволит нам строить про-
гнозы на ближайшие пять-семь лет
при тех или иных наших действиях.
Стоит отметить, что гостиница до 100
номеров менее рентабельна, чем
крупные отели: количество персо-
нала и расходная часть отличаются
незначительно, а оборот и, соответ-
ственно, доходы существенно ниже. 

П.О.: Оправдано ли проведение
аудита, ведь это довольно затрат-
ный процесс?
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А.Ч.: Это насущная необходи-
мость — не имея четкого представ-
ления, куда двигаться дальше и что
нас ожидает,  мы не сможем
обоснованно выстроить ценовую
политику отеля. За прошедший год
мы повысили загрузку, изменили
ценообразование в службе F&B,
увеличили количество проводимых
в отеле мероприятий. То есть перво-
начально необходимые меры были
приняты. Но если мы не прогнози-
руем, не видим цели, к которой
стремимся — у нас нет возможности
выстроить стратегию развития и
четко определить перечень задач
для себя. 

П.О.: Александр Юрьевич, сего-
дня «Марко Поло» воспринимается
уже больше как бизнес-отель, но с
флером предыдущего имиджа.
Какой образ гостиницы вы плани-
руете создать?

А.Ч.: Мы стремимся, чтобы нас
воспринимали как клубный биз-
нес-отель, и при этом не забываем
исторические корни гостиницы и
сохраняем традиции: регулярно
обновляем экспозицию в нашей
арт-галерее, активно сотрудни-
чаем с деятелями искусства и
культуры. 

«Марко Поло Пресня» отлича-
ется своей особой, уютной, атмо-
сферой, приближенной к домашней.
Лозунг, под которым мы работаем —
«Дом вдали от дома», — может счи-
таться спорным, тем не менее го-
стиница предоставляет набор
услуг, в которых человек испыты-
вает потребность всегда — как
дома, так и вне его: проживание,
питание, комфорт. 

Небольшой номерной фонд и та
обстановка, которая присуща
«Марко Поло Пресня», являются
нашим отличием и преимуществом,
и коллектив старается создавать ат-
мосферу именно индивидуального
подхода. Мы можем уделять гостю

больше времени, нежели в крупных
гостиницах. И все усилия сотрудни-
ков брошены на то, чтобы макси-
мально удовлетворять потребности
наших гостей, чтобы они чувство-
вали себя окруженными заботой и
вниманием. r
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реновированный Люкс «Марко Поло»
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Крен в сторону PR
Обрисуем для начала канву

предшествующих событий. Начи-
ная с 2008 г., крупнейший в мире го-
стинично-туристический портал
TripAdvisor, ежемесячно привлекаю-

Рейтинги, которые мы утеряли.

А затем приобрели

В прошлом номере «ПО» мы сообщили, что
«грязные рейтинги» от ведущей глобальной
корпорации TripAdvisor («The dirtiest hotels…»)
приказали долго жить. Однако свято место
пусто не бывает, и в нынешнем году TripAdvi-

sor выдал на гора серию новейших — абсолютно ориги-
нальных топ-листов. В частности, зарубежные эксперты
обнародовали список лучших отелей РФ. Напомним, что в
России собственные гостиничные рейтинги, основанные на
отзывах реальных туристов, до сих пор так и не составлены. М
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щий внимание около 40 млн. потре-
бителей гостиничных услуг, стал
публиковать рейтинги «Худших
отелей мира», «Худших отелей Ев-
ропы», «Худших отелей Азии» и т. д.
В их основе — отзывы реальных ту-
ристов, неудовлетворенных прожи-
ванием в том или ином отеле
земного шара. Постоянно расши-
ряющаяся база негативных коммен-
тариев раздражала многих
фигурантов, и в скором времени в
воздухе явно запахло грозой. В
2010 году юридическая компания
KwikChex, созданная по инициативе
нескольких сотен британских 
отельеров, сообщила о намерении
судиться с TripAdvisor. Истец обви-
нял ответчика в «необоснованных»
отзывах, которые наносят серьез-
ный ущерб гостиничному бизнесу. В
течение всего прошлого года вовле-
ченные в дело стороны обменива-
лись болезненными уколами в
прессе. Казалось, вот-вот начнутся
судебные слушания, в результате
которых станет понятен ход даль-

нейшего развития событий в гло-
бальном масштабе.  Будут ли «гряз-
ные рейтинги» запрещены на
долгие годы? Или, быть может, суд
признает юридическую безукориз-
ненность проекта, запущенного 
TripAdvisor? И тогда следует ожи-
дать сонма новых топ-листов, где
будут поименно называться худшие
отели. Развязка наступила в нынеш-
нем году. К удивлению наблюдате-
лей, генеральный директор
TripAdvisor Стефен Кофер сделал
весьма неожиданное заявление. Он
сообщил, что отныне компания
сконцентрирует усилия исключи-
тельно на позитивных рейтингах
(«Лучшие отели мира», «Лучшие
отели США», «Лучшие отели Ев-
ропы» и др.), а списки «худших из
худших» публиковаться больше не
будут. Но это не значит, заметил он,
что отрицательные отзывы ликви-
дируются в принципе. Они как при-
сутствовали раньше, так
благополучно присутствуют и сей-
час. И что самое удивительное —

примерно в том же количестве. Пе-
реведя эту мысль на понятный всем
журналистский язык,  можно ска-
зать, что TripAdvisor  остается откры-
тым для заметок. В том числе —
зубодробительных. Между тем, ана-
литическим обзорам, имеющим
хотя бы крошечный обвинительный
уклон, отныне вход запрещен. Или
еще проще: «Журналистика умерла,
да здравствует PR»! Причину своего
решения г-н Кофер объяснять не
стал. Впрочем, естественный ответ,
казалось бы, лежит на поверхности.
Очевидно, что TripAdvisor, не дожи-
даясь серьезных штрафных санк-
ций, кулуарно договорился с
«обиженными» отельерами. Однако
существует и другая, весьма правдо-
подобная, но недоказуемая версия.
Она сводится к «проискам конку-
рентов».  В интервью «Нью-Йорк
Таймс» (на него делают ссылки все
западные аналитики) г-н Кофер за-
метил, что у TripAdvisor существует
множество конкурентов. И наибо-
лее серьезные вызовы исходят от
Google: «Они инвестируют гигант-
ские средства в разработку продви-
жения своих поисковиков,
отстраивают собственную империю
гостиничных и туристических обзо-
ров. У них есть великое множество
различных рычагов в Интернете. Но
они даже не попытались устроить
состязания с нами напрямую, глядя
глаза в глаза». Что означает этот
явно прозвучавший, хотя и еле за-
метный упрек? Может, это обыва-
тельские сетования на
превратности судьбы? Но разве
трибуна «Нью-Йорк Таймс» предна-
значена для пустословных моноло-
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гов? Кулуарно поговаривают, что, в
условиях тотальной политкоррект-
ности, это — намек на не вполне доб-
ропорядочную конкуренцию. Кто
знает… Журналисты западных
средств массовой информации, на-
ткнувшись на злополучную цитату,
комментарии обрывают. Помолчим
пока что и мы, тоже не чуждые по-
литкорректности. 

Рецензии белые и пушистые,
но… жуликоватые
Итак, оппоненты «грязных рей-

тингов» от TripAdvisor победили.
Возобладала точка зрения, что
любой сайт, якобы, можно нафар-
шировать подделками. Точнее — от-

рицательными отзывами постояль-
цев. И с этой тенденцией надо бо-
роться. Кто бы, однако, спорил… Но,
что мы имеем сегодня? Когда дым
над полем несостоявшихся сраже-
ний рассеялся, выяснилось, что
проигравших все-таки нет. TripAdvi-
sor живет и здравствует. А это зна-
чит, и волки сыты, и овцы целы. Но
разве поборники чистых нравов
могут сегодня поручиться за досто-
верность положительных коммен-
тариев? Или кто-нибудь считает,
что сфабрикованный позитив идет
на пользу честного бизнеса? На
пользу клиента? Ответ, как нам ка-
жется, лежит на поверхности.
Между тем, авторитетные исследо-

ватели давно озаботились этой
проблемой. Руководство того же Tri-
pAdvisor неоднократно уверяло об-
щественность, что все отзывы (как
отрицательные, так и положитель-
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ные), помещенные на сайте компа-
нии, проходят всестороннюю про-
верку. В том числе —
компьютерную. Однако обнародо-
вать эту чудо-программу они не
хотят, ссылаясь на коммерческую
тайну. Реальный вклад в раскрытие
некоторых алгоритмов по созда-
нию сомнительного позитива
внесла группа молодых ученых из
Корнэлльского университета. Аме-
риканские эксперты утверждают,
что вычислить позитивную псевдо-
рецензию можно по целому ряду
признаков. Один из главных — бес-
конечное повторение названия
отеля или его местоположения.
Кроме того, в придуманных отзывах
возвышенные эмоции преобла-
дают над бытовыми подробно-
стями. Так, реальный турист с
удовольствием припомнит назва-
ние понравившегося ему кушанья
или поименно перечислит ритуалы,
которые предлагают в SPA-центре.
В рецензии от несуществующего
персонажа, скорее всего, будут
встречаться абстрактные речевые
обороты, вроде «пальчики обли-
жешь», «в жизни не встречал ничего
более вкусного», «восхитительное

оздоровление» и т. п. Реальные по-
стояльцы отдают предпочтение су-
ществительным, а «невидимки» —
глаголам. Еще их отличает пристра-
стие к восклицательным знакам. Та-
ковы наиболее распространенные,
по мнению американцев, приметы
фальшивок, созданных в благодуш-
ных тонах. 

Официальных исследований по
интересующему нас предмету в Рос-
сии пока что нет. Тем не менее, и на
родных просторах существует мно-
жество энтузиастов, готовых поде-
литься секретами выявления
«позитивных» мошенников. Они, по
мнению одного из питерских 
отельеров, постоянно используют
выраженьица, вроде «в нескольких
минутах ходьбы от Невского про-
спекта». В числе других непремен-
ных штампов — «доброжелательные
девочки на ресепшн», «обязательно
вернемся в ваш отель», «отзывчи-
вый персонал». Если отрешиться от
Невского проспекта, то окажется,
что отечественные горе-рецензенты
ваяют по вполне себе американ-
ским (или, скорее, международным)
лекалам. Эмоции, эмоции, эмоции… 

Автор этих строк тоже поднато-
рел в распознавании фальшивок, ко-
торыми пестрят сайты московских
гостиниц. Столичные жулики обычно
берут за основу традиционную рек-
ламную листовку, в которой лако-
нично прописаны расположение
отеля, количество номеров, ресто-
раны, фитнес-центры, конференц-
залы, прачечные, химчистки и пр.
Слегка оживив имеющуюся в его
распоряжении «рыбу», халтурщик
создает оригинальную, как ему ка-

жется, рецензию. Примерно такую:
«N — прекрасный отель. Находится
всего в пяти минутах ходьбы от
метро. Номера просто роскошные.
Особенно понравилась «королев-
ская» кровать. Кухня выше всяких
похвал. Посетил фитнес-центр, помо-
лодел лет на десять. Еще в гостинице
есть конференц-зал. Я там не был, но
говорят, что он оборудован по по-
следнему слову техники». Из таких,
примерно, фраз (возможны неболь-
шие отклонения) и слагается пози-
тивный отзыв. Казалось бы,
составленной нами рецензии, ли-
шенной всякого пафоса, можно ве-
рить. Однако удручающая
повторяемость главных отельных
компонентов в нужной последова-
тельности выдает в авторе профес-
сионала, а отнюдь не праздного
туриста. Так могут писать либо сами
отельеры, либо — дорвавшиеся до
легких денег журналисты. Вы бы там
поаккуратнее, что ли, г-да халтур-
щики! Публикация недостоверных
сведений подпадает под неприятные
санкции (см. закон «О рекламе»).
Поймают — оштрафуют. В сверхкруп-
ном размере. 

Наши отели глазами ино-
странцев
Оставив теоретические изыска-

ния, перейдем к практической сто-
роне дела. Давайте ознакомимся с
нынешними заботами TripAdvisor.
Его база данных, как и в прежние
времена, ежедневно пополняется
тысячами новых рецензий об
отелях, расположенных в разных
странах мира. Пишут их, на основе
собственных впечатлений, исклю-
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чительно постояльцы. А затем, руко-
водствуясь этими отзывами, менед-
жеры компании публикуют
аналитические записки и простран-
ные отчеты (с позитивным уклоном,
как вы, конечно, помните), которые
должны помочь потенциальным ту-
ристам выбрать подходящий отель.
В нынешнем году TripAdvisor уже
успел порадовать потребителей
новой серией рейтингов. Их спектр,
как заметили наблюдатели, сегодня
заметно расширился. В прежние
годы в топ-листы входили гости-
ницы, расположенные в семи-
восьми регионах земного шара.
Сегодня же только в Старом Свете
TripAdvisor выделил сразу 14 стран.
Впервые в европейские списки по-
пала и РФ. С одной стороны, это, ко-
нечно, весьма почетно. Жаль, в то
же время, что гостиницы России
расставлены по ранжиру зарубеж-
ными, а не нашими специалистами.
Собственных («нашинских») рей-
тингов как не было, так и нет. Ну да
ладно — за отсутствием гербовой,
пишут, как известно, на простой.
Поэтому взглянем на российские
отели глазами иностранцев. 

Основываясь на отзывах тури-
стов, TripAdvisor определил 20 луч-
ших гостиниц России. Оценим для
начала первую десятку. Вот ее спи-
сок в убывающей последовательно-
сти: «W», «Традиция», Alexander
House Boutique (все Санкт-Петер-
бург), Lotte, Swissotel Krasnye Holmy,
Marriott Royal Aurora (все Москва),
Grand Hotel Europe by Orient-Ex-
press, «Невский Форум», «Наш
Отель» (все Санкт-Петербург) и Ra-
disson Royal (Москва). 

В первой десятке явно преобла-
дают, занимая весь «пьедестал по-
чета», питерские гостиницы уровня
четыре-пять звезд. Все они, кроме
«Гранда» и W, подпадают под опреде-
ление «малый отель». Пожалуй, каж-
дый из них, быть может, за
исключением «Форума», является
отелем дизайнерским, интерьеры ко-
торого можно рассматривать как
произведение прикладного искус-
ства. Таким образом, Петербург в оче-
редной раз доказал свое право
называться (и быть) культурной сто-
лицей России. В то же время броса-
ется в глаза, что все московские
отели — категории «пять звезд» и вхо-
дят в известнейшие международные
сети. С одной стороны, это  свиде-
тельствует об их принадлежности к
мировой гостиничной элите. С другой
— о жесткой привязанности к опре-
деленным стандартам. Перед нами
имперский — или торжественно-пом-
пезный — стиль, сказали бы, навер-
ное, искусствоведы. Какой из них —
питерский или московский — ближе
вашему сердцу, решайте сами. 

Вторая десятка лучших отелей
России выглядит так: 

Ararat Park Hyatt (Москва), Ta-
leon Imperial (Петербург), «Катерина
Парк», Hilton Moscow Leningrad-
skaya, Baltschug Kempinski (все
Москва), «Росси» (Петербург), «Джу-
зеппе» (Казань), Renaissance St. Pe-
tersburg Baltic (Петербург), «Петр I»
(Москва) и Sokos Hotel Palace
Bridge (Петербург).  

Московские и питерские отели,
находящиеся во второй половине
рейтинга, достаточно разношерстны
(многоместные и малые) и даже раз-

нозвездны («четверки» и «пятерки»).
На фоне столичных грандов выде-
ляется «Катерина Парк» — гости-
ница с явно выраженным
авторским дизайном. Это обстоя-
тельство, безусловно, роднит ее с
большинством отелей Петербурга,
которые попали в престижный спи-
сок. Впрочем, главной сенсацией
рейтинга «Лучшие отели России»
все же является попадание в топ-
лист казанской гостиницы «Джу-
зеппе» (50 номеров). Наконец-то
разрушена московско-питерская
монополия на лучшие отели страны.
Мы-то в России об этом знаем
давно — теперь этот факт подтвер-
дили голосованием и иностранцы. 

И напоследок. Подозреваю, что
у некоторых знатоков гостиничного
бизнеса Топ-20 российских отелей
может вызвать оторопь. Почему в
этом списке немало четырехзвезд-
ных гостиниц, а многие знаменитые
«пятерки» отсутствуют, могут спро-
сить недоверчивые скептики. Что
здесь ответить? Поинтересуйтесь у
постояльцев. Они выбирали отель
для себя. И все их пристрастия —
дело их вкуса. Мы же сегодня —
только наблюдатели. r М
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П.О.: Ирина Викторовна, почему
вы решили запустить обучение ба-
калавриата?

И.Г.: Мы долго шли к этому. Начи-
ная с 1996 года, вели программы
профессиональной переподготовки
и повышения квалификации для
специалистов гостиничного, ресто-

ранного и туристского дела — взрос-
лых людей, пришедших в этот биз-
нес из других сфер. Кстати, надо
отдать должное: в гостиничном и ре-
сторанном бизнесе России персо-
нал имеет хорошее образование:
первое высшее солидных вузов, ско-
рее, правило, чем исключение. Но, к

сожалению, именно в сфере госте-
приимства не было достаточного
опыта в подготовке кадров. Обра-
зовательные программы, особенно
в области первого высшего образо-
вания, отставали от динамично
развивающейся индустрии госте-
приимства в нашей стране. И мы
видели, что отрасль остро нуждается в
молодых специалистах, профессио-
нально ориентированных, владеющих
соответствующими технологиями. Та-
кими, которых не придется переучи-
вать. Поэтому и решили открыть
бакалавриат.

Решение было продиктовано и
всеобщим недовольством суще-
ствующими системами подготовки
персонала для гостиничных пред-
приятий, когда выпускник с дипло-
мом менеджера практически ничего
не знает о жизни гостиницы. Зача-
стую выпускники профильных вузов
знают о гостиницах только общие
вещи. Но совершенно не понимают,
как технологически работает это
предприятие. У многих изначально
неправильное понимание — они
видят только внешнюю сторону биз-
неса: шикарная гостиница, в которой
все всегда улыбаются, — там посто-
янный праздник. А вот понять, что
все это возможно только при усло-
вии повседневной грамотной ра-
боты, и этот праздник придется
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Вечная как мир тема подготовки профес-
сионалов отрасли… Что несут новые стан-
дарты обучения в высшей школе? Позволит
ли сокращение срока обучения и подго-
товка бакалавров решить проблему про-

фессиональной неориентированности выпускников и
станут ли вузовские знания востребованными в практиче-
ской деятельности? Об этом — Ирина Гончарова, к. .э. н.,
директор Центра «Бизнес-технологии в индустрии госте-
приимства» РАНХиГС при Президенте РФ.

Тренинги и обучение
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создавать именно ему семь дней в
неделю 365 дней в году, что у сотруд-
ников, как правило, не будет отпуска
летом, больших каникул на новый
год и полноценных праздничных
дней — об этом задумываются не-
многие. А для успешной работы в от-
расли настрой на то, что это очень
серьезная, трудная работа, и что за
этим внешним блеском стоит тита-
нический труд, просто необходим. 

Поэтому, изучив опыт наиболее
успешных учебных заведений —
как российских, так и зарубежных
— мы разработали собственную
программу обучения.

П.О.: За счет чего Ваши выпуск-
ники будут качественно отличаться
от студентов других вузов?

И.Г.: При разработке программы
мы взяли за основу швейцарскую
модель обучения гостиничному биз-
несу, в рамках которой студенты два
года отдают теории, два года — прак-
тике. К сожалению, по нашим стан-
дартам выстроить учебный процесс
таким же образом невозможно. Мы
вынуждены давать в обязательном
порядке предметы, входящие в со-
став Федерального компонента, —
например, физкультуру и иностран-
ный язык. Иностранный для нашей
сферы необходим, но стандарт 
предусматривает, что физкультуре
должно быть посвящено в полтора
раза больше времени, чем изучению
языка. Это нонсенс, но поскольку
стандарт мы не имеем права нару-
шать, решили исходить из суще-
ствующих требований. 

Однако как выяснилось в про-
цессе работы над программой, если
подойти к этому вопросу здраво, то

можно даже в рамках наших стан-
дартов организовать нормальный
учебный процесс. Для того чтобы
объем и качество учебного мате-
риала наиболее четко соответство-
вали актуальным потребностям
рынка, программа разрабатыва-
лась в тесном партнерстве с Феде-
рацией рестораторов и отельеров.

В итоге, исходя из понимания, что
для успешной работы в отрасли вы-
пускник должен обладать не только
актуальными теоретическими зна-
ниями и хорошим владением ино-
странным языком, что само по себе
уже неплохо, но и четкими, совер-
шенно конкретными навыками ра-
боты в сфере гостеприимства, мы
разработали программу обучения.
Согласитесь, трудно руководить, к
примеру, службой хаускипинга, не
зная, где и как работают рядовые со-
трудники. Трудно руководить служ-
бой ресторана, не имея понятия о
функционировании кухни, зала, вы-
страивании отношений с поставщи-
ками. Только на общетеоретических
знаниях хорошего специалиста не
вырастить! Поэтому в нашей про-
грамме, помимо обычной практики

(ознакомительной, учебной, преддип-
ломной и производственной), 
предусмотрены девять практикумов
средней продолжительностью две-
три недели, во время которых сту-
денты будут обучаться конкретным
навыкам на рабочих местах в гости-
ницах и ресторанах — партнерах про-
граммы бакалавриата: на ресепшен,
в F&B-департаменте, в службах хаус-
кипинга, ночного аудита. Будут начи-
нать с небольших позиций. Нужно
понимать, что прийти сразу на долж-
ность топ- или мидлменеджера без
опыта работы невозможно. Пройдя в
течение двух-трех недель, в соответ-
ствии с учебным планом, такой прак-
тикум, они сдадут экзамен,
подтверждающий освоение ими на-
выков работы в данной службе. При
успешной сдаче студент будет иметь
возможность получить сертификат
Федерации Рестораторов и Отелье-
ров, подтверждающий степень
освоения практических навыков на
конкретных рабочих местах.

Таким образом, по окончании
программы студенты, помимо дип-
лома бакалавра, получат набор сер-
тификатов, правомерность выдачиМ
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которых будет подтверждена ФРиО.
И наши выпускники, как и выпуск-
ники швейцарской школы, смогут
эффективно работать в гостиничных
и ресторанных предприятиях уже с
первого дня приема на работу, без не-
обходимости «забыть все, чему учили
в вузе, и обучаться всему заново».
Мощная платформа теоретических

знаний и опыт практической работы
позволит им в короткое время выйти
на уровень руководителей отделов. 

П.О.: За счет чего будет идти фи-
нансирование этой программы?

И.Г.: Обучение у нас платное, стои-
мость составляет 180 тыс. рублей в
год (четыре года). При наборе в 50 че-
ловек предусмотрено всего 10 бюд-
жетных мест. При этом существует
система скидок, в частности, для
наших партнеров (компаний-членов
ФРиО), а также для студентов, кото-
рые будут успешно учиться. В планах
— снижение стоимости обучения за
счет заключения договоров с гости-
ницами на подготовку специалистов.
У нас уже есть такой опыт по системе
дополнительного образования. При-
чем гостиницы оплачивали обучение
не своего сотрудника, направленного
на повышение квалификации, а за-
ключали договор после защиты вы-
пускной квалификационной работы
по программам профессиональной
подготовки, выбирая из наших слу-
шателей специалиста по конкретному
направлению.

П.О.: Получается, абитуриенты,
поступающие к вам, могут рассчи-
тывать, что при успешном освоении
программы стоимость обучения для
них будет снижена за счет долевого
участия заинтересовавшихся ими
гостиниц?

И.Г.: Я думаю, да. Хотя у гостиниц
возникают вопросы. В частности,
оплачивая обучение какого-либо
студента, они естественно хотят,
чтобы он гарантированно отрабо-
тал у них определенное время. Это
абсолютно справедливо — если
подготовленный специалист уходит
на другое предприятие, отели те-
ряют не только деньги, но и время.
Если бы этот вопрос был более
четко проработан законодатель-
ством, я думаю, предприятия более
активно шли бы на такое сотрудни-
чество.

П.О.: Программа бакалавриата
предполагает наличие свободного
времени, достаточного для того,
чтобы студенты могли работать в
гостинице?

И.Г.: Это подразумевается, но мы
рекомендуем начинать работать
только после второго курса, так как
на начальном этапе студенты полу-
чают основной блок знаний по ра-
боте департаментов отеля, летом
проходят практику в отелях, и на
первые два года обучения заплани-
рованы практикумы, о которых мы
уже говорили. А вот с третьего
курса они могут начинать работу в
любой гостинице.

П.О.: Ирина Викторовна, доста-
точно больной вопрос: кто будет вести
занятия? Практики всегда ругают тео-
ретиков за отстраненность от сего-
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дняшних реалий, сами же, не обладая
технологиями обучения, редко когда
в состоянии организовать качествен-
ный учебный процесс…

И.Г.: Специфика нашего бака-
лавриата по предпринимательству
в индустрии гостеприимства пред-
полагает два взаимосвязанных под-
хода к этому вопросу. Существует
общеобразовательный стандарт
теоретических дисциплин, которые
мы обязаны предоставить, в то же
время есть определенный набор
практических дисциплин и навы-
ков, необходимых для успешной ра-
боты в отрасли. 

В отношении теоретической части
мы очень отличаемся от многих рос-
сийских вузов, так как наше учебное
заведение было создано в 1978 году
как Академия последипломного об-
разования, ориентированная на под-
готовку руководителей министерств,
ведомств, крупных производствен-
ных объединений, руководителей
республик. Говоря современным язы-
ком, Академия всегда готовила топ-
менеджерский состав. Более 30 лет в
рейтингах Академия не покидает де-
сятку ведущих вузов страны, первой
начала проводить с 1994 года про-
граммы МВА и сейчас занимает лиди-
рующую долю рынка по ним. Это
говорит, в том числе, и об уровне пре-
подавательского состава, качестве и
актуальности учебного материала. 

Преподаватели для практиче-
ской части — это люди, которые
давно и успешно работают в отель-
ном и ресторанном бизнесе. А по-
скольку нашим партнером по этому
направлению является ФРиО, плюс
— у нас накоплен большой объем

контактов в гостиничном и ресто-
ранном мире, мы имеем возмож-
ность привлекать лучших экспертов
и консультантов сферы. Среди
наших преподавателей могу назвать
такие хорошо известные имена, как
И.О. Бухаров, В.В. Прасов, С.Е. Колес-
ников, И.В. Ермишкина, И.А. Табач-
никова, А.Л. Надточих.

П.О.: Сейчас некоторые вузы
упразднили отделы практики, и в
итоге студенты оказались «бесхоз-
ными». У вас же, насколько мне из-
вестно, создается не только
полноценный отдел практики, но и
служба коучинга, курирующая лич-
ностный и профессиональный рост
студентов…

И.Г.: Это действительно так. С
первого курса наших студентов
будут «вести», оценивая их разви-
тие. Кроме того, в Академии суще-
ствует мощная структура, которая
занимается карьерным ростом вы-
пускников, отслеживает их профес-
сиональный путь, регулярно
проводятся ярмарки вакансий со-
лидных компаний.

П.О.: Ирина Викторовна, ваше
образование даст возможность че-
ловеку стать GM или директором
собственного отеля?

И.Г.: Как раз на это и нацелена
программа: чтобы студенты в тече-
ние четырех лет обучения получили
реальную практику в достойных го-
стиницах, ресторанах на конкрет-
ных рабочих местах; чтобы у них
сформировались практические
умения и навыки, чтобы они имели
как можно больше знаний по техно-
логиям работы гостиниц и рестора-
нов. На третьем-четвертом курсах
предусмотрено участие студентов в
разработке конкретных проектов и
бизнес-планов по открытию своего
дела. Причем это будет идти под ру-
ководством ведущих специалистов
отрасли, о которых я говорила
выше. Все это, на наш взгляд, соз-
даст условия, чтобы по окончании
бакалавриата наши выпускники
смогли открыть собственное дело.
Или достаточно быстро дорасти до
позиции GM гостиницы крупной
компании. r М
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С
пособность некоторых людей
работать долго, плодотворно и
допоздна, в то время как дру-

гие напоминают «сонных мух»,
порой поражает. Почему одни «рас-
качиваются» до полудня, а другие с

самого раннего утра в полной «бое-
вой готовности»; одни преспокойно
выдерживают ночные смены, другие
уже к полуночи как «выжатые ли-
моны»? Всё дело — в индивидуаль-
ных биологических ритмах. И те, кто

поражает нас своей работоспособ-
ностью в ночные часы, вовсе не де-
монстрируют «чудеса» собственной
энергетики — все сводится к биоло-
гической программе, по которой
энергетический подъем у них прихо-
дится именно на это время. 

Впрочем, встречаются и люди,
умеющие энергетически себя «под-
качивать» в любое время, обладаю-
щие способностью «подзаряжаться»
именно тогда, когда им это нужно. И
речь не идет о таком распространен-
ном, но не всегда эффективном «до-
пинге», как крепкий кофе или
крепчайший чай («чефирь»). Ведь
мало кто знает, что «передозировка»
этих напитков может приводить к
обратному результату — «тяжелой»
сонливости, которая, однако, не пе-
реходит в спокойный, освежающий
сон, а может лишь усиливать общую
слабость и чувство «разбитости».

Сегодня речь пойдет о том, ка-
кими способами можно ликвидиро-
вать нарастающую в ночные смены
астению (слабость, повышенная
утомляемость, эмоциональная не-
устойчивость) и сонливость.

Ночь, не ночь, а слабость —
прочь!
Конечно, в идеале лучше всего

приспосабливаться к своим био-
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Быть энергичным?  

Это просто!

Гостиницы — особый мир. И этот мир живет
и работает, не прерываясь на выходные,
праздники и даже ночи. Сотрудники, при-
ходя на работу, понимают, что их занятость
будет напрямую связана с этим непреры-

вающимся циклом гостеприимства. Однако одно дело
знать, а другое — постоянно быть «в форме». О «секретах»
сохранения и быстрого восстановления энергии — психо-
лог, психотерапевт высшей категории Евгений Тарасов.

Практикум
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ритмам, не мучая организм, нерв-
ную систему в те часы, когда им не-
обходим покой. И потому,
«жаворонкам», к примеру, лучше
всего избегать работ в ночные
смены. Но если это не удается, то
можно постараться адаптироваться
к неритмичности своей работы, ис-
пользуя некоторые приемы энерге-
тической подзарядки. 

- Можно «сбрасывать» накапли-
вающуюся ночью (возможно, даже
болезненную) утомляемость и сла-
бость в проточную воду: чаще всего
достаточно подставить ладони под
струю холодной воды, чтобы полу-
чить уже через 2-3 минуты необхо-
димый заряд бодрости.

- Если на вашей работе есть
такая возможность, можно принять
холодную ножную ванну, ну а если
нет, — вам поможет простое обрыз-
гивание лица холодной водой.

Особенно важно (конечно, если
имеется такая возможность) прово-
дить кратковременную, но весьма эф-
фективную гимнастику от усталости:

- сядьте на коврик или просто на
пол в позе «лотоса», руки положите
на колени, 5-6 раз закройте и от-
кройте глаза, дыша при этом ровно
и глубоко;

- встаньте на колени, а затем
сядьте на пятки, вытянув руки вперед;
закрывайте и открывайте глаза в бы-
стром и медленном темпе (обычно
для «подзарядки», для снятия устало-
сти хватает всего 1-2 минут);

- зажмите мизинец правой руки
между указательным и большим
пальцами левой руки. Кончиком
большого пальца (или его ногтем)
сильно, почти до боли, надавли-

вайте и массируйте середину ми-
зинца (по типу точечного массажа).
При необходимости эта процедура
может быть довольно длительной
(даже до 1 часа).

Заряжаемся через нос!
Любому человеку, желающему

не только долго иметь здоровый
жизненный тонус, но еще и чего-то
достичь в этой нелегкой жизни, не-
обходимо знание хотя бы мини-
мального набора приемов и
владение способами поддержания
своего энергетического потенциала
на должном уровне, а тем более,

увеличения его. Есть несколько не-
сложных, но достаточно эффектив-
ных энергезирующих упражнений.

Полезно, если вы научитесь поль-
зоваться специальной дыхательной
гимнастикой, основы которой разра-
ботаны были еще в древней Японии.
В основу ее легло убеждение в том,
что свежий воздух и правильное ды-
хание способны не только поддержи-
вать оптимальный уровень энергии
в организме, но и формировать ауру
человека. А для этого необходимо
дышать только через нос, что значи-
тельно полезней и естественней, чем
дыхание через рот. Ноздри и полость
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НАША СПРАВКА: 
Тарасов Евгений Александрович, врач-психотерапевт высшей ка-

тегории, психолог. Врачебную (психиатрическую) практику начинал
в Чечне; более 16 лет проработал в психосоматическом отделении
(неврозов и пограничных состояний). В качестве психолога прора-
ботал более 14 лет в Московской Службе социально-психологиче-
ской помощи для молодежи (Служба Доверия), автор 25 книг по
проблемам общей медицины и практической психологии. Издавался
в России, США, Великобритания, ФРГ, Израиле и других странах.



носа имеют особые волоски, фильт-
рующие воздух, задерживающие раз-
личные инородные тела и
микроорганизмы. Более того, слизи-
стые оболочки носовой полости по-
догревают воздух, делая его
безопасным для легочных тканей.
Кроме того, как считают не только
японские биоэнергетики, но и запад-
ные исследователи, в носу имеются
особые поверхности, впитывающие
живительную энергию – прану —
прямо из воздуха. Вот почему столь
полезно носовое дыхание.

Энергезирующая дыхательная
гимнастика позволяет не только побо-
роть сонливость, но и повысить тонус. 

Начинать занятия следует после
5-минутной подготовки, для чего сле-
дует как можно удобней располо-
житься на диване или в постели,
максимально расслабляя все
мышцы, чтобы не ощущать никакого
физического напряжения, и как бы
раствориться в покое и отдыхе. 

Лучшим временем для занятий
энергезирующей дыхательной гим-
настикой является время непосред-

ственно перед завтраком или обе-
дом или не ранее чем через час
после еды. А продолжительность
каждого занятия должна быть в
пределах 10 минут (не считая 5-ми-
нутной подготовки).

- Сядьте в удобную позу. Сде-
лайте вдох. Во время этого язык
должен находиться за зубами.

- Закройте большим пальцем
правой руки правую ноздрю и мед-
ленно, считая до четырех, сделайте
вдох через левую ноздрю.

- Не отпуская большого пальца,
остальными пальцами зажмите
левую ноздрю. На задержке дыха-
ния сосчитайте до 16. Если в начале
занятий дыхательной гимнастикой
это будет для вас трудно, считайте
быстрее. Постарайтесь найти наи-
более подходящий для вас ритм.

- Повторите упражнение, зажав
левую ноздрю левой рукой.

Эти упражнения необходимо по-
вторить 4-6 раз. Причем для более
быстрого повышения жизненного то-
нуса дыхательную гимнастику сле-
дует делать не менее двух раз в день.
Если при выполнении упражнений
вы не чувствуете каких-либо затруд-
нений и желаете увеличить набор
энергии, то упражнения эти можно
делать и 3 раза в день (но переходить
на трехразовые занятия желательно
не ранее чем через 1-1,5 недели).

Правильно выполняя предла-
гаемый комплекс упражнений, вы
скоро научитесь волевым усилием
распределять приток живительной
энергии по всему телу. Естественно,
эту энергезирующую гимнастику
вы можете делать не только при
энергетическом дисбалансе, но и
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для обычного повышения тонуса
организма.

Удержание энергии 
Для желающих вооружиться

приемами энергетической самоза-
щиты и удержания собственной
энергетики можно посоветовать
следующее. 

- Сядьте в удобную позу, соеди-
нив левую стопу с правой, а левую
руку — с правой рукой. Мысленно
(можно помогать себе круговыми
движениями головы), начиная с по-
дошв, «закутайте» себя вращающи-
мися круговыми потоками энергии
(энергетической спиралью), сужая
круги к голове, — до полного закры-
тия этого «энергетического кокона».

- Представьте себе, что вы стоите
на металлическом диске и накры-
ваете себя большим металлическим
стаканом, который плотно прилегает
к поверхности диска. При этом на-
полняйтесь убежденностью, что ме-
талл своей внешней поверхностью
отражает отрицательное энергетиче-
ское воздействие. Своеобразной мо-
дификацией этого «энергетического
стакана» является мысленно соору-
женный металлический цилиндр без
донышка. Одним концом (в котором
как бы находитесь вы) цилиндр
стоит на земле, другим уходит в небо.
Считается, что в этом случае не пре-
рывается чрезвычайно важная энер-
гоинформационная связь с
ноосферой (сферой разума).

Если вам почему-то не удается
создать вокруг себя подобное энер-
гетическое защитное сооружение,
можно взять на вооружение более
простой прием — «энергетическую

зациклевку». Как известно, наша
энергия выходит в основном через
дистальные (т. е. оконечные) части
тела: руки, ноги и голову. Вот почему
для того, чтобы удерживать собст-
венную энергию, нужно сплести (со-
единить «в замок») пальцы кистей
рук в почти срастающееся кольцо. В
общем, как говорится, «все в ваших
руках», даже удержание энергии!

Если же вас беспокоит выра-
женная умственная утомляемость,
попробуйте воспользоваться сле-
дующими народными средствами и

приготовить чудеснейший индий-
ский напиток «вечная молодость: 1
чайную ложку (верхом) тщательно
измельченного корня цикория (или
1 десертную ложку «магазинного»
цикория) залить стаканом воды, на
медленном огне довести до кипе-
ния, а затем настоять в течение 5
минут. В этот напиток неплохо до-
бавлять также по вкусу молоко и
сахар (или мед). Обычно бывает до-
статочно пить этот напиток по 1 ста-
кану дважды за ту же ночную смену. 

Будьте здоровы и энергичны! r
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Как повысить звукоизоля-
цию номера?
Уровень звукоизоляции двери

определяется качеством дверного
полотна и плотностью его прилега-
ния к коробке. Наиболее простой
путь (при уже имеющихся дверях) —
установить автоматические пороги,
закрывающие просвет между двер-
ным полотном и полом. В зависимо-
сти от бюджета и размера просвета
выбираются либо швейцарские ав-
томатические пороги Planet, либо

более экономичные немецкие ана-
логи, у которых уплотнитель высту-
пает не на 2 см, как в Planet, а на 1,5
см. Для многих случаев этого ока-
зывается достаточно — звукоизоля-
цию они обеспечивают, но цена на
них ниже. В зависимости от кон-
структива дверей и возможности
работы непосредственно на объ-
екте используется либо встроен-
ный, либо накладной вариант,
монтаж проводится достаточно опе-
ративно.

Однако необходимо понимать,
что звуковой комфорт номера опре-
деляется совокупной звукоизоля-
цией стен, пола, потолка, окон и,
естественно, двери. Если стены сде-
ланы из гипсокартона без дополни-
тельной звукоизоляции, и гость
слышит, как его сосед напевает в
ванной, а кошки выясняют отноше-
ния на соседней улице, — установка
звукоизоляционной двери будет
неоправданна. Поэтому перед осна-
щением всех дверей отеля автома-
тическими порогами имеет смысл
создавать пилотные номера, чтобы
понимать, улучшились показатели
или нет. 

Второй момент: стоимость осна-
щения дверей автоматическими по-
рогами вместе с установкой
составляет порядка 3 500 рублей,
стоимость усиленной двери со зву-
коизоляцией 28 дБ и экономичным
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В гостиничном бизнесе нет мелочей — есть
тонкости. Эта фраза применима ко всем
аспектам комплектования гостиничного но-
мера, в том числе — к входной двери. На ак-
туальные вопросы, связанные с выбором,

установкой, реконструкцией и модернизацией этого эле-
мента номера отвечает Руслан Спевачевский, руководи-
тель проектного отдела компании «Коммерц-Проект».

Оснащение и дизайн

Выбор двери. 
Советы 
эксперта
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автоматическим порогом 6 000 —
6 500 рублей. Иногда целесообраз-
ней установить новую.

Какие двери не стоит при-
обретать в гостиницу?
Это двери с покрытием из мела-

мина, кашерата — прессованной бу-
маги. Самые экономичные двери,
которые можно представить. Их до-
вольно много устанавливают под-
рядчики при неопытности
заказчика, но они совершенно не
подлежат реставрации и служат до
года — обвязка полотна выпол-
няется из МДФ или ДВП. Такие
двери не рассчитаны на интенсив-
ную эксплуатацию в гостиницах.
Бывает, что заказчики интере-
суются этой позицией, но когда по-
нимают, что они хотели купить, без
проблем переходят на более каче-
ственные варианты.

Также я не рекомендовал бы
устанавливать на входе в номер
двери с сотовым наполнением —
они вполне подходят как межком-
натные внутри номера, но совер-
шенно непригодны как входные по
звукоизоляции и прочностным по-
казателям. Самая простая, усилен-
ная звукоизоляцией 28 дБ дверь
дороже пустотелой всего тысячи на
полторы рублей — разница не столь
велика, но и звукоизоляция достой-
ная, и дверь служить будет дольше.

Что делать при реконструк-
ции гостиницы со старыми
дверями, которые выглядят
еще вполне достойно?
Старые двери — только на дачу.

Полотно двери демонтировать не-

сложно, коробка же, почти всегда,
приходит в негодность. Теоретиче-
ски под полотно можно заказать
новую коробку, врезать автомати-
ческий порог, доводчик, а если поз-
воляет ширина обвязки двери — то
и электронно-механический замок.

Но на практике никогда этого не
происходит — двери изнашиваются
в процессе эксплуатации, и если,
допустим, из двадцати дверей на
этаже половину даже можно еще
как-то реставрировать, то будет
очень сложно подобрать под них
новые, которые подойдут по цвету
и фактуре. Плюс — перспектива
через короткое время менять остав-
шиеся: они не будут служить долго. 

Сложно ли заказать дверь
под стилистику существую-
щего отеля: отделку стен,  ме-
бель?
С этим проблем пока не возни-

кало: у нас большой модельный
ряд, отделка подбирается в каждом
случае под заказ. Двери изготавли-
ваются и с объемной филенкой, и
фрезеровкой. Если брать обычную
гладкую дверь, то здесь единствен-
ная задача — чтобы цвет покрытия,
будь то пластик или шпон, был со-
звучен интерьеру отеля. В нашей
практике — изготовление филенча-
тых дверей нестандартной конфи-
гурации под разработанный отелем
дизайн, подбор выкраса шпона под
образец облицовки мебели. 

Итальянские двери  чем-то
качественно отличаются?
Есть преимущества в качестве и

дизайне отделки шпонированных
филенчатых дверей: человеческий
фактор все же играет свою роль. В от-
ношении дверей с пластиковым по-
крытием преимуществ не осталось —
ни на одном успешном российскомМ
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производстве уже нет отечественного
оборудования. Используются немец-
кие и итальянские линии, двери из-
готавливаются из импортного шпона
(пластика) и заполнителей, с соблю-
дением соответствующих техноло-
гии. И за прошедшие десять лет
качество отечественных дверей
значительно изменилось. 

Что пугает отельеров?
Только цена. Бывает, в смету за-

кладывают цену дверей, которые кто-
то когда-то видел на рынке. Скажем,
две тысячи. А когда начинают искать
двери с необходимыми для гостиниц
свойствами — проходимость, звуко-
изоляция, огнестойкость, цены ока-
зываются совсем другими. Например,
комплект противопожарной деревян-
ной двери со звукоизоляцией 34 дБ
обойдется от  9 000 руб.

Что входит в цену двери —
так называемый комплект?
Дверное полотно, коробка, на-

личник и петли, уплотнители, ино-
гда автоматический порог. Что
касается замков, так они очень
сильно варьируются по цене, функ-
циональности (есть как обычные

механические, так и электромеха-
нические), поэтому в стандартную
комплектацию они не включаются.

Где лучше производить
врезку замка — на производ-
стве или уже в гостинице?
Проще и удобнее при заказе пар-

тии дверей передать один замок ис-
полнителю, и на дверях будет
произведена врезка — подготовка под
установку замка. Врезка электронно-
механического замка увеличивает
стоимость комплекта примерно на
500 рублей. Если же эту работу про-
изводить на объекте, то это обойдется
в 800–1000 рублей за замок, плюс —
займет определенное время.

Сколько стоят специализи-
рованные двери для гости-
ниц?
Межкомнатные двери с сотовым

наполнением — комплект от 4  000
рублей. Двери с реечным наполне-
нием — 5  000–5  500 руб. Далее —
двери с ДСП-заполнением. Здесь
цена во многом зависит от свойств и
цены наполнителя, который и опре-
деляет большую часть свойств двери. 

Разумный максимум цены за
дверь на российском рынке, на мой
взгляд, — усиленная дверь со звуко-
изоляцией 34 дБ без свойств огне-
стойкости —  порядка 8 000 рублей.
Противопожарная дверь со звуко-
изоляцией 34 дБ — 9 000–11 000
рублей. 

Также надо понимать, что цена
двери зависит от объема заказа, пе-
речня и уровня фурнитуры, наличия
доводчика, типа установленных пе-
тель. Противопожарная входная

дверь со звукоизоляцией 34 дБ, ав-
томатическим порогом и наличником
за 12 000 рублей, — на мой взгляд,
это разумный максимум для гости-
ничной двери. Хотя предел совер-
шенству и желаниям заказчика
ограничен только бюджетом проекта.

С какими «подводными кам-
нями» сталкиваются
отельеры при оснащении го-
стиницы дверями?
Бывают случаи, когда в про-

цессе оснащения отеля меняется
направление открывания двери с
левой на правую сторону или на-
оборот. Чтобы выйти из этого поло-
жения, лучше заказывать двери
универсального открывания: для
этого используется другая фурни-
тура, и замок врезается точно по
центру двери, что позволяет без
проблем переворачивать дверь.
Минус такого решения — замок по-
лучается врезан несколько выше,
чем нам привычно.

Второй вариант: на производ-
стве петли в дверь не врезаются —
это делается уже непосредственно
на объекте. Монтаж усложняется
незначительно, зато снимается во-
прос с «левыми-правыми» дверями.

За какое время до монтажа
необходимо заказывать
двери?
В идеале — за месяц. Это макси-

мальный срок производства. В слу-
чае острой необходимости все
можно выполнить за полторы-две
недели, но заказ дверей за месяц до
монтажа позволяет все делать в
плановом режиме и без аврала. r
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Душевые тренды
Сегодняшний тренд в гостини-

цах верхнего сегмента — это про-
сторные душевые. Кабинами их
назвать уже не получится, так как
привычные душевые кабинки в

большей степени отошли в царство
трехзвездных отелей. Лидеры госте-
приимства предпочитают либо стек-
лянные душевые ограждения, либо
— открытые душевые зоны. В част-
ности, в InterContinental Moscow

Tverskaya использована система
сдвижных дверей между туалетной
комнатой и душевой, при использо-
вании бесподдонной системы и
трапа производства Viega. И дей-
ствительно, в пятизвездных гости-
ницах, поскольку пространства
больше, а требования к комфорту
душевой выше, более просторные
душевые зоны смотрятся очень ор-
ганично. Поэтому в создаваемых
пятизвездниках обычные размеры
душевого пространства — 80х120,
80х100, в отличие от трехзвездных
гостиниц, в которых стандартной
считается кабинка 90х90 с квадрат-
ными акриловыми или сегмент-
ными поддонами. 

Соответственно, изменился и
подход к используемым системам
слива. Столь модные ранее поддоны
остаются актуальными в основном
для гостиниц эконом-сегмента. На
смену им пришли и вполне уверенно
занимают рынок бесподдонные дре-
нажные системы, или, как их назы-
вают, разрезные трапы. И если
обратить внимание на сантехниче-
скую выставку прошлого года во
Франкфурте, видно, что сегодня
данные системы слива — наиболее
актуальное и востребованное ре-
шение.

Разрезные трапы — это дренаж-
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Продолжая разговор о грамотном оснаще-
нии ванной номеров пятизвездных отелей,
рассмотрим вопросы комплектования
«центральной» территории комнаты — зон
душа и ванны. Слово — постоянному веду-

щему рубрики Владимиру Токаеву, главе представитель-
ства «Идеал Стандарт» в России и СНГ.
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ные системы, которые распола-
гаются либо вдоль, либо поперек
душевого пространства. Длинные
сливные решетки выглядят очень
нарядно и могут выполнять и до-
полнительные, помимо сбора воды
из душевой зоны, функции. Если вы
ставите решетки, скажем, между ду-
шевым пространством и ванной
комнатой, они выполняют функцию
сбора воды, которая может по-
падать из душевой, даже если не
используется душевое ограждение.

Трапы, помимо «модности» и
удобства в эксплуатации, оказы-
ваются более экономичным реше-
нием, чем поддоны. При этом они
позволяют создать дополнительное
ощущение простора даже в доста-
точно ограниченном пространстве.
Поддоны, если все же и исполь-
зуются, становятся более плоскими.
Это могут быть керамические под-
доны любого размера, вплоть до
160 см, и акриловые поддоны — с
ножками, креплением к стене, со

сливами различных систем. Но на-
лицо общий тренд в уменьшении
толщины поддона.

Лейки и смесители
Если мы заглянем в ванные ком-

наты Radisson Blu, Radisson Royal,
InterContinental Moscow Tverskaya,
мы везде увидим более-менее оди-
наковые системы душевых. Это
либо встроенный термостатиче-
ский смеситель на два отверстия,
либо обыкновенный смеситель
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НАША СПРАВКА: 
Владимир Токаев, кандидат технических наук. Защищался по на-

правлению технология тугоплавких и неметаллических материалов.
С 1976 по 1996 год работал во ВНИИ строительных материалов и
конструкций им. П.П. Будникова (ВНИИСТРОМ) в качестве инже-
нера, научного сотрудника, заведующего отделом. Занимался пус-
ком керамических заводов, разработкой новых способов
утилизации промышленных отходов в керамике, вопросами сыпу-
чести. В московском представительстве Ideal Standard International
— с момента его открытия (1996 г.). Занимал позиции технического
директора, руководителя проектного направления. В настоящее
время — глава представительства.

НАША СПРАВКА: 
Компания Ideal Standard International  (штаб-квартира в Брюс-

селе, Бельгия) — один из лидеров мирового рынка профессиональ-
ной сантехники. В штате 18 000 сотрудников, продукция
представлена на рынках более чем 100 стран Европы, Ближнего
Востока, Африки, Азии и Тихоокеанского региона, а также Цент-
ральной и Южной Америки. Компания производит дизайнерскую
санитарную керамику, мебель для ванных комнат, смесители, высо-
котехнологичное гидромассажное оборудование под брендами
Ideal Standard и Jado, а также локальными торговыми марками Ar-
mitage Shanks, Porcher, Ceramica Dolomite, Vidima и Incesa Standard.
Представительство Ideal Standard International в России было от-
крыто в мае 1996 года.



«душ-ванна», подающий воду на
верхнюю лейку и на ручной душ.
Очень популярны большие лейки,
монтируемые к стене или потолку, и
ручные леечки различной формы,
дизайна, функциональности — как
микрофонного, так и классического
типа с округлыми или прямыми
формами.

В отношении систем инсталля-
ции — в пятизвездных отелях в ос-
новном используются встроенные
варианты. Для гостиницы высо-
кого уровня я бы не рекомендовал
настенную систему, хотя принять ее
психологически легче — в случае
выхода из строя мастеру будет
легко подобраться к оборудова-
нию. Тем не менее активно исполь-
зуются внутристенные системы
инсталляции, на практике оказы-
вающиеся более надежными, чем
наружные варианты подводки. Руч-
ная лейка питается от душа через
встроенный в стену переходник.
Обычно используется дизайнер-
ский держатель, сама же лейка
может быть одно- двух- либо трех-
функциональной. 

Вторая отводка воды идет на
большую стационарную лейку, диа-

метром 200-300 мм. Эти лейки бы-
вают довольно дорогими. Напри-
мер, у Hansgrohe есть лейки
Raindance, в которых вода, насы-
щенная воздухом, проходит специ-
альным образом через каждую
форсунку. Это не дешево, но для пя-
тизвездных отелей считается хоро-
шим тоном устанавливать верхнюю
лейку с функцией «Тропический ли-
вень». Такие лейки снабжаются
специальными устройствами, 
предотвращающими образование
накипи, что позволяет горничным
без особых усилий поддерживать
их чистоту и привлекательный
внешний вид.

Как мы уже говорили, любая из
«большой четверки» сантехниче-
ских компаний сможет предоста-
вить сантехнику для оснащения, в
том числе и душевой зоны ванной
комнаты. В линейке «Идеал Стан-
дарт» также есть вся продукция, о
которой говорилось. Я бы обратил
внимание на смесители Ceratherm
100 (очень гармонично смотрятся
при округлых формах установлен-
ной сантехники) и Ceratherm 200
(при прямоугольных формах), кото-
рые используются со специальной

внутристенной системой EasyBox
1000. EasyBox — это универсальный
встраиваемый комплект, подходя-
щий для всех встраиваемых смеси-
телей «Идеал Стандарт», в том числе
термостатических. Установив его,
отельер забывает о проблемах на
долгие времена, более того, там реа-
лизован ряд технических новшеств,
которые дают надежную гарантию
от подтечек и выхода из строя. 

Что бы я еще рекомендовал из
продукции «Идеал Стандарт»? Ко-
нечно, комплект из смесителя Celia
или другого, соответствующего по
дизайну установленному в зоне
прихорашивания. В каждой ли-
нейке у ведущих производителей
предусмотрен комплект «смеси-
тель душ-ванна» или «термостати-
ческий смеситель». Что касается
леек — это серия 2012 года Ideal-
Rain — очень успешная коллекция,
и конечно, квадратные душевые
лейки IdealRain Pro размером
300х300 см и 400х400 см. Они
полностью изготовлены из латуни,
имеют современный и привлека-
тельный дизайн. 

Что есть еще интересного для
пятизвездных отелей? Ceratherm
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Duo — полный комплект настенного
крепежа с настенным термостатиче-
ским смесителем и специальной
системой, подающей воду на боль-
шой душ, а также переключением
на ручную лейку.  Очень надежное
и достойное решение для тех, кто не
хочет использовать встроенные в
стену системы. 

Ванна для ванной
По ванным ситуация очень по-

хожая — на рынке работает до пяти
основных производителей каче-
ственной продукции. В пятизвезд-
ных отелях могут применяться либо
стальные ванны, либо акриловые.
Чугунные в мировой практике не
используются по одной причине —
они очень тяжелые, и профсоюзы
категорически против того, чтобы
рабочие носили эти тяжести (вес
180-сантиметровой ванны 130 кг.).
В России они пока еще исполь-
зуются, но все менее активно.

При установке стальных ванн
многие операторы выставляют сле-
дующие требования: дно с анти-
скользящим покрытием, стенки —
сталь, толщиной не менее 3,5 мм.
Поэтому отметим, что в отношении

цены они не имеют выигрыша
перед акриловыми. Основное пре-
имущество стальных ванн — в проч-
ности (за счет материала), но этим
же определяются и недостатки: они
быстро остывают и без специ-
альной шумопоглощающей обвязки
получаются очень «громкими». По-
этому сейчас в большей степени
применяются акриловые ванны.

Для гостиниц мы рекомендуем
ванны размерами 190х90, 180х80,
170х80. Ванна, если уж принято ре-
шение о ее установке, должна быть
комфортной для гостя, и узкие, ши-
риной 70 см, устанавливать неже-
лательно. Из продукции нашей
компании для пятизвездных отелей
я бы рекомендовал акриловые
ванны Tonic 190х90, 180х80 см
или ванны серии CONNECT. При-
чем один из вариантов этой серии
имеет неправильную форму с рас-
ширенной зоной душа и специ-
альным душевым ограждением.
Экономя пространство ванной, вы
получаете комфортную душевую
зону. Часто применяются системы
со скрытым переливом или си-
стемы слива-перелива с наливом.

Что касается наполнения ванны,

оно очень схоже с арматурой душа.
Если используется встроенный сме-
ситель, обязательно должен быть на-
полнитель ванны, переключатель
душ-ванна. Возможен вариант руч-
ной душ/стационарная лейка/ на-
полнитель ванны. Если нет — можно
просто установить душевую лейку на
штанге с встроенным в стену подво-
дом воды и наполнитель ванны.
Самый простой вариант — смеситель
для ванны той же серии, которая вы-
брана для умывальника, установить
в комбинации с 90-сантиметровой
штангой для душа и большой само-
очищающейся  трехпозиционной
лейкой диаметром 120-140 мм. 

Иногда, конечно, для президент-
ских номеров  устанавливают
ванны в центре комнаты — нередко
в классическом стиле, очень рос-
кошные. Такие ванны устанавли-
ваются на литых лапах, с золотой
арматурой. Но это уже отдельная
история.

Таким образом, чтобы завершить
комплектацию ванной комнаты пя-
тизвездного отеля, нам осталось по-
заботиться об унитазе и аксессуарах.
Об этом продолжим беседу в следую-
щем номере ПО. r М
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С
егодня в гостиничном бизнесе наиболее востре-
бованы работники таких профессий, как горнич-
ные, официанты, стюарды, беллбои, лифт-леди,

повара, разнорабочие, сезонный персонал (уборка
снега и чистка кровли, мойка витрин и фасадов), а
также мобильные бригады по осуществлению основ-
ных и сопутствующих клининговых работ. В целом же,
говоря о причинах востребованности аутсорсинга,
обычно выделяют такие аспекты, как высвобождение
собственных ресурсов, сокращение объема работ по
кадровому и бухгалтерскому учету, повышение качества
услуг по конкретному направлению деятельности и, 
безусловно, экономическая целесообразность. Сегодня
первая группа факторов уже не требует доказательств
— действительно, при привлечении внешнего персо-
нала и переложении забот о нем на плечи сторонней ор-
ганизации гостиничное предприятие не только
получает более профессиональных сотрудников, так
как специализированная аутсорсинговая компания

имеет большие опыт и возможности для их обучения, но
и снимает ряд задач, позволяя руководству отеля сосре-
доточиться на перспективных вопросах. А вот экономи-
ческий аспект до сих пор вызывает немало споров.
Рассмотрим его на примере работы нашей компании.

Согласно данным экономистов F5 Service, около 70%
предприятий, пользующихся услугами аутсорсинга, по-
лучают значительную материальную выгоду. Так, при
зарплате горничной 18 000 рублей «на руки», затраты
предприятия с учетом подоходного налога, выплаты от-
пускных и социальных взносов составляют более
336 000 рублей в год. Тогда как при привлечении пер-
сонала «на прокат» по ставке 185 рублей в час при 40-

Хаускипинг 
на аутсорсинг?!

Аутсорсинг и аутстаффинг.
Эти явления уверенно вхо-
дят в гостиничную жизнь, из-
меняя представления о
структуре и количестве

собственного персонала в отелях. Не ратуя
за скорейший перевод предприятий на
«новые рельсы», рассмотрим эти два на-
правления замещения собственного пер-
сонала на привлекаемый извне. Слово —
заместителю генерального директора ком-
пании F5 Service Марии Драгулян.
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качасовой рабочей неделе (с вычетом 18% НДФЛ, кото-
рый идет к зачету) затраты составят около 305 000 руб-
лей. Таким образом, экономия — 31 000 рублей в год на
каждом сотруднике, или 10,2% расходов на персонал. 

И это без учета дополнительных факторов, повышаю-
щих затраты отеля при работе со штатными сотрудниками,
а именно: расходы на ведение кадрового учета; ежемесяч-
ные начисления и выплаты заработной платы и социаль-
ных взносов по каждому сотруднику индивидуально;
расчет и начисление больничных листов; расходы на рек-
рутинг персонала. В то же время при работе с профессио-
нальной аутсорсинговой компанией существуют
следующие факторы, сокращающие затраты: ежемесячная
оплата услуг единым платежом, при этом возможна от-
срочка платежа. Все проблемы и затраты при невыходе со-
трудника на работы несет аусорсинговая компания (как в
случае прогулов, так и в случае законного отпуска), а за-
мена конкретного сотрудника осуществляется оперативно
(по стандартам F5 Service — в течение 24 часов), без не-
обходимости проведения стандартной процедуры уволь-
нения одного работника и приема на работу другого.

Тамара Буравчикова, 
руководитель отдела гостиничных
услуг гостиницы «Аминьевская»,
сеть отелей «Космополис»:

Наша гостиница открылась в апреле 2011 года, и с
первых дней работы мы ориентировались на привлече-
ние аутсорсинговой клининговой компании. Перед от-
крытием нами был заключен договор с F5 Service на
генеральную уборку номерного фонда и фасада. Сотруд-
ники компании смогли за неделю сданный после рекон-
струкции объект привести в прекрасное состояние,
позволяющее принимать гостей. Очень важно, что при
этом присутствовал курирующий менеджер, благодаря
чему оперативно решались все возникающие вопросы.

На данный момент у нас в гостинице работают два
супервайзера, горничные номерного фонда, убор-
щики, рабочие хозяйственной службы и стюарды,
предоставленные аутсорсинговой компанией. При
высокой загрузке менеджер ресторанов приглашает
и официантов.
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АУТСОРСИНГ — услуга в области кадрового
менеджмента по выводу персонала за штат ком-
пании-заказчика и оформлению его в штат ком-
пании-исполнителя на постоянной основе.
Исполнитель принимает полную юридическую
ответственность за персонал, включая ведение
кадрового делопроизводства и бухгалтерии, вы-
плату заработной платы, налогов, социальное и
медицинское страхование, оформление отпусков,
командировок, премий, а также обеспечивает
контроль работы сотрудников, выполнения ими
трудовых функций, соблюдения графика и содер-
жания рабочего процесса. Исходя из потребно-
стей заказчика, компания-клиент и исполнитель
вырабатывают решение о том, какая именно
услуга и в каком объеме необходима в каждом
конкретном случае. 

В настоящее время в российском сегменте
HoReCa этой услугой активно пользуются запад-
ные компании — отели международных сетей,
рестораны и сети питания. На Западе аутсор-
синг с успехом используется уже более полу-
века, и сейчас, например, в Европе  «внештатно»
работает до 7 миллионов человек, а в США —
более 10 миллионов, что составляет до  90% об-
служивающего персонала отелей и ресторанов.
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Чем удобно работать с профессиональной аут-
сорсинговой компанией? Первое — она берет на
себя все организационные вопросы, начиная с пре-
доставления профессиональных сотрудников и за-
канчивая предоставлением всего необходимого
для их работы оборудования, а также решением уз-
копрофессиональных вопросов, таких, как ведение
журнала учета дезинфицирующих средств, напри-
мер.

Важен подход к организации рабочего процесса.
Мы все сталкиваемся с таким явлением, как текучка
кадров, однако и этот вопрос был решен буквально в
течение месяца: у нас сложился дружный коллектив,
нацеленный на результат. Все сотрудники, предостав-
ляемые нам хаускиперской компанией, проходят ста-
жировку, и на объект выходят люди, уже понимающие
специфику гостеприимства, что заметно упрощает их
«вливание» в жизнь отеля. 

Светлана Мамченкова,
начальник службы номерного
фонда гостиницы «Марко Поло
Пресня»:

У нас возникла необходимость срочно провести шли-
фовку мраморной лестницы и отмыть ее, чтобы гости
могли ею пользоваться. Из аутсорсинговой компании
(этот вопрос решался в F5 Service) прислали сотрудника,
который оперативно оценил объем предстоящих работ,
спецификацию оборудования, необходимое количество
работников, — и все было сделано. Потребовалось срочно
отпустить дворника (по личным причинам) — в течение
30 минут приехал сотрудник, за 10 минут принял все дела
и 11 дней исполнял все обязанности без нареканий. У
нас работают официанты из этой компании, и мы до-
вольны их уровнем. Это очень удобно и выгодно — рабо-
тать с профессиональной компанией. r
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Л
ас-Вегас — город относи-
тельно молодой: он был осно-
ван 15 мая 1905 года. За

календарный век первоначальный
поселок окреп, встал на ноги, пре-
вратился в городскую агломерацию,
в которой постоянно проживают
около 2 млн. человек и где еже-

дневно ищут развлечений около
200 тысяч туристов (скромная сред-
няя оценка от местных статистиков).
Подавляющее большинство жите-
лей города занято в сопутствующем
туристическом сервисе, около трети
из них — сотрудники отелей.  

Вопреки типичному представле-

нию, город не застроен игровыми
заведениями сплошь: все казино
занимают две «прокаженные»
улицы — Фримонт-стрит (историче-
ский центр города) и центральный
Лас-Вегас-бульвар (несколько миль
южнее), который пересекает город
с севера на юг. Наиболее известна
по кинофильмам и рекламным бук-
летам самая «неоновая» часть буль-
вара (она и сейчас вся в рекламе,
но уже более современной – в ги-
гантских плазменных экранах), по-
лучившая народное название
Стрип – это кусочек улицы длиной
около 4 км. 

В городе не встретишь «от-
дельно стоящих» казино: все они
обязательно встроены в отели. Чем
крупнее игорное заведение, тем
масштабнее над ним «гостиничная
надстройка». Или наоборот. Мест-
ные краеведы так и не пришли к
единому и однозначному мнению,
что же в городе первично: отели или
казино. Они просто выгодно сосу-
ществуют. Именно такое соседство
диктует условия и уровень гости-
ничного сервиса. 

Чувствуйте себя как дома
В Лас-Вегасе множество гигант-

ских отелей-казино, на несколько
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Лас-Вегас принято считать мировой столи-
цей игорного бизнеса и средоточием люд-
ских пороков: тысячи азартных и алчных
путешественников ежедневно приезжают
сюда за наживой и острыми ощущениями.

Город создан для эффективного проматывания денег — в
казино, в стриптиз-клубах, на бесконечных концертах звезд
первой величины, различных зрелищах и шоу, в веренице
бутиков всех мыслимых брендов. Но вместе с тем, город не
жалеет вкладывать свои барыши в землю пустыни Мохаве,
увеличивая число удобств и местных чудес, привлекающих
все новых туристов. Главная золотая жила Лас-Вегаса, его
суть, его основа — отели.

Путешествия

Андрей ГАЛКИН, 
специально для журнала

«Планета отелей»
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тысяч (а то и десятков тысяч) жите-
лей каждый. Знаменитый «Цезарь-
Палас» (центральный и
крупнейший отель-казино) имеет
фонд почти в три с половиной ты-
сячи номеров и представляет собой
два огромных небоскреба. Под
стать ему и соседи по Стрипу —
отели-казино «Фламинго», «Париж»,
«Венеция», «Монте-Карло» или
«Нью-Йорк». Каждый из них так
велик, что фактически занимает
целый квартал. Выходящие на Лас-
Вегас-бульвар боковые улочки про-
сто называются именами этих
гостиниц: улица Фламинго, Вене-
ция-переулок и т. д.

Возможно, вы обратили внима-
ние, что достаточное число отелей в
Лас-Вегасе называется именами го-
родов. Это не случайно: в каждом из
них пытаются создать атмосферу и
инфраструктуру, соответствующую
городу-имени. Вокруг «Парижа» по-
натыканы на маленькой площади
масштабные макеты достопримеча-
тельностей французской столицы:
Эйфелева башня соседствует с
Триумфальной аркой и зданием
Оперы; рядом с «Нью-Йорком» воз-
ведены копии Эмпайр-стейт-бил-
динг, статуи Свободы и
Национальной библиотеки США.
Все ради того, чтобы посетители и
постояльцы чувствовали себя, как
в любимом городе мира.

Здесь легко можно погрузиться
в свои фантазии и буквально жить
в них. Отель-казино «Планета Гол-
ливуд» позволит посетителю чув-
ствовать себя кинозвездой среди
таких же подобных, а отель «Дис-
ней» поселит вас во вполне реаль-

ный мультяшный замок Камелот,
изображенный на логотипе кино-
студии. Почитатели и обладатели
моточуда «Харлей Дэвидсон» могут
пожить в одноименной гостинице, а
фанаты тяжелого рока – не выхо-
дить из Hard Rock Otel.

Эта методика привлечения по-
стояльцев доведена до такого совер-
шенства, что после строительства
отеля-казино «Венеция» от властей
итальянского города в Лас-Вегас
была прислана официальная пре-
тензия: открытие гостиницы в разы
сократило поток американских ту-
ристов в настоящую Венецию. Не
мудрено — под нарисованным
небом «Венеции» по каналам пла-
вают гондолы и даже происходят
реалистичные грозы: потолок оза-
ряется всполохами молний, гремит
гром, и в воду каналов падают капли
дождя.

Конечно, гостеприимство «Го-
рода грехов» не ограничивается
возможностью пожить в гостини-
цах-гигантах. От «прокаженных»
улиц веером расходятся авеню, на
каждой из которых вы подберете

себе жилище по вкусу и кошельку:
от двухэтажных полупансионов со
сьютами до апарт-отелей и госте-
вых домов, мотелей и дешевых об-
щежитий. Местные жители говорят,
что перемещение вдоль этих улочек
— это путь всех азартных игроков:
по мере прожигания наличности в
борьбе с «одноруким бандитом» (до
сих пор самая популярная игра в
Лас-Вегасе) гости города переби-
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раются из фешенебельных апарта-
ментов в более скромные. При этом
гостиница любого уровня обяза-
тельно будет иметь свое казино
(хотя бы игровой клуб или даже
гейм-рум). Искушение подстерегает
здесь везде, даже в барах: элек-
тронные игровые автоматы
встроены прямо в стойку, и любой
посетитель рискует обанкротиться
в ожидании заказанного коктейля. 

Кроме того, любой постоялый
двор, не говоря уж об уважающих
себя гостиницах, обязательно пред-
ложит своим жильцам собственное,
эксклюзивное, неповторимое зре-
лище. В гиганте «Беладжио» на
Стрипе еженедельно дает новые
представления знаменитый цирк
«Дю Солей», стоящая напротив
«Планета Голливуд» специализиру-
ется на ночном стрип-шоу, а окра-
инные отели предлагают концерты
заезжих рок-групп, этнических ан-
самблей или выступления звезд
различной величины. Лас-Вегас, на-
верное, один из немногих городов
США, где так неистово, часто и по-

всеместно вспоминают Френка Си-
натру и Элвиса Пресли — они были
здесь завсегдатаями.

Иногда погоня за зрелищами и
острыми ощущениями переходила
всякие границы: в 50-х годах жите-
лям гостиниц-небоскребов вла-
дельцы апартаментов предлагали
любоваться «атомными грибами»
прямо из окон номера: американ-
ский полигон для испытаний ядер-
ного оружия находится всего в
сотне километров севернее города.
Не было месяца, чтобы отчаянные
зеваки не получали желаемого — за
сорок лет действия полигона (с
1951 по 1992) на нем взорвали
более 900 бомб, в том числе и ог-
ромной мощности.

Идеология сервиса
Зрелище, игра и отель в Лас-Ве-

гасе неразделимы. Тому есть осно-
вания. Очень жаркий климат (город
построен в пустыне, на месте обна-
руженного источника артезианской
воды) не предполагает долгих днев-
ных  прогулок. Температура воздуха

в Лас-Вегасе никогда не опускается
ниже плюс 20 (а в июне-июле пре-
вышает 50 градусов в тени), в тече-
ние года почти не бывает дождя, а
лето длится здесь восемь-девять
месяцев. 

Яркая ночная жизнь Лас-Вегаса
стала возможной еще и потому, что
на электроэнергию здесь никто не
скупится: в 40 км от города нахо-
дится мощнейшая ГЭС — знамени-
тая дамба Гувера, возведенная на
реке Колорадо. 

Владельцы гостиниц делают все
возможное, чтобы их постояльцы
буквально не покидали стен отеля,
находя все необходимое в своем
жилище: внутри отелей действуют
рестораны, бутики, службы до-
ставки любых товаров, в крупней-
ших — супермаркеты и собственные
службы такси.

Особенности близкого сосед-
ства гостиничного бизнеса с инду-
стрией развлечений становятся
видны уже в первые минуты вашего
пребывания в отеле. Любой отель-
казино предлагает гостям выкупить
игровую пластиковую карту (релик-
товые разноцветные фишки уже
уходят в прошлое), с которой можно
испытывать судьбу на любых «од-
норуких» автоматах, карточных сто-
лах или рулетке в этих стенах
(излишне говорить, что в другом ка-
зино эта карточка не сработает). 

На ресепшен у гостей обяза-
тельно берут денежный залог, кото-
рый превышает цену полутора дней
пребывания. Эта предусмотритель-
ная мера для того, чтобы отель не
остался в накладе в случае, если
гость просадит все свои деньги. За-
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ранее оплаченный день обычно
уходит на мирное выдворение бан-
крота. 

Крупнейшие отели часто вклю-
чают в авансовый залог и цену об-
ратного авиабилета для постояльца
(в пустыне нет железнодорожного
сообщения — только самолет). Го-
стиницы попроще хранят у себя
проездные документы своих гостей.
Адрес, откуда прибыл жилец, ука-
зывается в гостевой карточке обя-
зательно. Это делается для того,
чтобы избежать урона репутации
отеля: таким образом предотвра-
щаются не такие уж и редкие само-
убийства проигравшихся в пух
азартных игроков. Все-таки когда
постоялец уверен, что в любом слу-
чае вернется на родину, он не торо-
пится делать роковой шаг.

Соответственно такую же заботу
о жизни клиента служба безопасно-
сти отелей проявляет в течение дня,
но делается это ненавязчиво, с по-
мощью современных электронных
средств. У постояльцев отелей
обычно имеется пластиковая кар-
точка-вездеход, с ее помощью
можно попасть в любые рестораны,
фитнес-центры, бутики, шоу-румы и
другие сервисные помещения го-
стиницы (одновременно это позво-
ляет отследить перемещение гостя
внутри). Неиспользование кар-
точки в течение дня вызывает бес-
покойство служащих отеля и
обязательную проверку «все ли в
порядке». 

В целом же набор сервисных
услуг в гостиницах Лас-Вегаса
ничем не отличается от канонов
отельного бизнеса, но есть и свои

нюансы. Значительно усложняется
работа хаускиперов. Учитывая, что
большинство постояльцев бук-
вально «не отходит далеко» в тече-
ние дня, график уборки постоянно
корректируется, чтобы заполучить
пустой номер на необходимое коли-
чество времени. Город живет ноч-
ной жизнью (спадает жара, и гости
Лас-Вегаса выходят на улицы, посе-
щают яркие шоу в других отелях),
поэтому большинство гостиниц
вводит ночную смену горничных.

Во всех без исключениях отелях
содержится значительный штат
службы безопасности и обяза-
тельно собственные бригады элек-
тротехников и монтеров (работы по
поддержанию обширного хозяй-
ства им хватает, а пребывание со-
трудников в штате позволяет
хранить в тайне от конкурентов все
эксклюзивные технические ухищ-
рения).

Любопытно, что звездную си-
стему оценки гостиничного сервиса
в Лас-Вегасе не приветствуют. Во-
первых, каждый отель по умолча-
нию стремится к «пятой звезде» и
выставляет себя ее давним облада-
телем, а во-вторых, в Лас-Вегасе
считается, что заявленная цена на
комфортное проживание может от-
пугнуть жильца, стремящегося
больше вложить в игру и ради этого
забывающего об удобствах. Даже
Hilton и Marriot не кичатся своим
признанным высоким уровнем, по-
тому что клиент идет не на
«звезды», а на размер ставки в ка-
зино и масштабность вечерних зре-
лищ. Каков уровень игры, таков и
сервис. В городе действует четкий

зональный принцип: чем ближе к
Стрипу, тем круче. Если ты скатился
на окраины, не рассчитывай на
элитное обслуживание. 

P.S. Вокруг центра города сохра-
няется широкая полоса пустырей —
место для дальнейшей застройки. И
первыми на пустующие площади
приходят отели-небоскребы, в том
числе крупнейших мировых гости-
ничных сетей. r

М
ат

ер
иа

л 
пр

ед
ос

та
вл

ен
 М

ед
иа

до
м

ом
 «

П
ла

не
та

 О
те

ле
й»

 
w

w
w

.м
ир

го
ст

еп
ри

им
ст

ва
.р

ф

М
ат

ер
иа

л 
пр

ед
ос

та
вл

ен
 М

ед
иа

до
м

ом
 «

П
ла

не
та

 О
те

ле
й»

 
w

w
w

.м
ир

го
ст

еп
ри

им
ст

ва
.р

ф



«Планета Отелей»апрель-май, 2012 78

Экскурсия

нонами традиционных китайских
усадеб. И практически все для
строительства — начиная со скульп-
тур для паркового ансамбля, пред-
метов интерьера, мебели и
заканчивая массивными пятимет-
ровыми дверями и изразцовой че-
репицей, было доставлено из-за
Великой стены. Непростая логи-
стика и решение вопросов с тамож-
ней сильно затянули строительство,

но все же летом 2011 года гости-
ничный комплекс принял своих
первых гостей.

Китай в миниатюре
Как театр с вешалки, «Золотой

город» начинается с автостоянки.
Оставив машину на площадке
перед комплексом, гость оказыва-
ется перед Стеной (именно так, с
большой буквы), огораживающей

комплекс с юго-восточной стороны.
Стену венчает священный дракон, и
в пасмурную погоду можно наблю-
дать, как по его блестящей чешуе
стекают дождевые капли. На цент-
ральных воротах изображен Ван
Лин-Гуань — в китайской мифоло-
гии страж дворца, который должен
отгонять злых духов. «Охраняют»
ворота два мифических льва — за-
щитники, стражи богатства и благо-
получия. Впрочем, их «коллеги»
охраняют входные группы всех по-
мещений комплекса.

Вошедшего гостя встречает фон-
тан в виде двух рыб — именно они
в китайской традиции символизи-
руют богатство, изобилие и плодо-
витость. Справа от фонтана — храм
Будды, центральная точка гости-
ничного комплекса. Храм выполнен
с соблюдением всех канонов и про-
порций, и если произвести освяще-
ние, он может использоваться для
богослужений. Пока же «палом-
ники» «Золотого города» с удоволь-
ствием фотографируются на фоне
резных дверей и скульптур храма,
— дескать, в Китае побывали.

Слева от главных ворот распо-
ложился гостиничный комплекс: на

М
есто, на котором располо-
жился отель, пользова-
лось популярностью со

времен Екатерины II — именно по ее
указу здесь была заложена церковь
Петра и Павла. Рядом с церковью
располагалась дворянская усадьба

Курицыных, как напоминание о ней
остался дубовый парк, некоторые
деревья в котором, по словам Генна-
дия Клещевникова, заместителя ди-
ректора комплекса по маркетингу,
перевалили за трехсотлетний
рубеж. 

Пожалуй, только дубы-старо-
жилы и бескрайний вид на туль-
ские просторы сохранились с тех
времен — в двадцатых годах и
усадьба, и церковь перестали суще-
ствовать. Зато на их месте появился
полевой стан с сельхозмастер-
скими, а потом, уже во второй поло-
вине XX века, здесь был создан
пионерский лагерь. Бодрые маль-
чишки и девчонки пополняли вита-
минный баланс за счет местной
сельхозпродукции, плескались в
речке, и с высокого берега звучало
гордое «Всегда готов!».

Прошло без малого полвека,
пионерское движение, впрочем,
как и страна, его породившая, ушло
в небытие, а лагерь пришел в запу-
стение. Унылая картина: новому
собственнику — группа компаний
ООО фирма «Стройпрогресс» — до-
стались развалины в некогда цвету-
щем месте. И президент группы
компаний, Альберт Джуссоев,
решил создать уникальный ком-
плекс — миниатюрный «Золотой
Китай».

Масштабное строительство на-
чалось в 2004 году. Чтобы создать
по-настоящему аутентичный объ-
ект, а не вариацию «на тему ман-
даринов», из Китая был приглашен
архитектор, спроектировавший
весь комплекс в соответствии с ка-
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Золотой город 
под тульским небом

180 километров по трассе М4, несмотря на плохую погоду,
пролетели незаметно. Указатель на Сергиево-1, сразу за
поворотом — шлагбаум с будкой охранника. «Таможня
дает добро», и вот, через два часа после выезда из Москвы
мы попадаем в «Китай» — 700 га земли в Тульской области,
в середине которой, на высоком берегу реки Шат, распо-
ложен отель «Золотой город», или, как его позиционируют
собственники, «Уголок Китая в сердце России».

Экскурсия
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Геннадий Kлещевников, заместитель директора ГК «Золотой
город» по маркетингу: 

Сегодня в «Золотом городе» 66 гостиничных номеров в трех кор-
пусах — комплекс готов единовременно принять 130 человек. Ра-
ботает ресторан аутентичной китайской кухни (повара —
специалисты высшей квалификации из КНДР), из допуслуг предо-
ставляется массаж (также выполняемый специалистом высшей ква-
лификации из КНДР), конные прогулки. Летом откроются две
спортивные площадки, пляжная зона, лодочная станция, прокат ве-
лосипедов, для гостей будут организованы уроки китайской гимна-
стики — как в комплексе Ушу, так и на открытом воздухе.

В комплексе имеется собственная современная конюшня, мини-
зоопарк. В планах владельцев — открытие на территории бассейна,
соответствующего олимпийским стандартам, — спортивные сборы
и соревнования, по их мнению, должны внести немного динамики
в размеренную жизнь отеля.

Весь комплекс ориентирован на три региона: это Москва, Тула
и Новомосковск. Своими гостями мы видим людей с достатком от
среднего и выше. У нас есть и достаточно демократичные по стои-
мости стандартные номера, и полулюксы, семейные, а также люксы
для тех, кто хочет проживать в максимально комфортных условиях.
Помимо приема частных клиентов, комплекс ориентирован и на
прием автобусных маршрутов: наша местность очень богата объ-
ектами туристского показа. Это Куликово поле, Сенино — родина
Матрены Московской, дворец Бобыревских. Очень удачно по логи-
стике получается после этих объектов посетить «Золотой город» и,
переночевав, направиться в дальнейшую экскурсию — музеи Туль-
ского кремля, музей оружия, пряников и самоваров. Такой тур вы-
ходного дня из Воронежа уже востребован. В активной стадии —
работа с туркомпаниями Москвы и Тулы.



первом этаже стойка ресепшен, не-
большая зона лобби, массажный
кабинет (какой же Китай без масса-
жиста!) и гостиничные номера. 

Дорогой мандаринов
Через весь комплекс, от глав-

ных ворот на юго-востоке до ворот,
выходящих на берег реки на юго-
западе, проходит «Тропа истории»
— широкая дорога, вымощенная
резными плитами, на которых
изображены значимые события
истории Китая. Пройдя сорок мет-
ров по этой каменной летописи,
мимо беседки для созерцания, мы
увидим строение, буквально со-
шедшее с экранов китайских и
прокитайских боевиков, в кото-
рых дядьки в заношенных кимоно
с обритыми головами в нарушение
ряда норм уголовного кодекса до-
ходчиво объясняли дядькам в до-
рогих одеждах, что их стиль
кунг-фу круче. Неудивительно, что
этот корпус называется «Ушу».
Правда, с фильмами это здание
роднит только четкое соответ-
ствие архитектурным традициям
древней страны, а яростный крик
«Ки-ай!» можно услышать только

на показательных выступлениях
приглашенных спортсменов или
по завершении корпоративов: ушу,
по мнению создателей гостинич-
ного комплекса, интересней и пол-
ней в мирной ипостаси, как
эффективная оздоровительная си-
стема. 

Продолжая путь по Тропе, пут-
ники оказываются у гостеприимно
распахнутых дверей ресторана —
трехэтажного здания в традицион-
ном китайском стиле. Первый этаж
может принять до 100 гостей, такое
же количество расположится и на
втором этаже, разделенном рез-
ными решетками на отдельные ка-
бинеты. Третий этаж-башня вмещает
VIP-кабинет и комнату отдыха, кото-
рые также могут быть использованы
для приватных переговоров, семи-
наров, тренингов компанией до 25
человек.

«Тропа истории» уходит в поля,
мы же, выйдя из ресторана, видим
перед собой воздушную трехэтаж-
ную пагоду с закрытым внутренним
двориком — «Лечебный корпус».
Однако, как рассказал Геннадий
Плещевников, там никого не лечат
— корпус обрел свое название из-

за близости к создаваемому SPA-
центру. Фактически же в двух
крыльях этого здания, соединен-
ных воздушным домиком для чай-
ных церемоний, находятся номера
повышенной комфортности.

Фонтанов нежное журчанье…
Объединяющий элемент ком-

плекса, замыкающий все строения
в единую, сбалансированную си-
стему, — фонтанная группа, состоя-
щая из трех каскадов. Большой
популярностью у молодоженов
пользуется «Поцелуев мост», на ко-
торый по традиции жених должен
вознести свою возлюбленную. Ис-
токи этой традиции теряются в ту-
мане неизвестности, однако
парочки, даже не сочетающиеся
узами брака, охотно ей следуют,
особенно ближе к вечеру. И хотя
настоящей темноты в «Золотом го-
роде» не бывает, разноцветная под-
светка делает прогулки по вечерам
весьма привлекательными: веко-
вые дубы над храмом Будды, мра-
морные беседки, силуэты пагод на
догорающем закатом небе, тихое
журчание фонтанов... В общем, ро-
мантика. r
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ГК «Золотой город»
Уголок Китая в сердце России

Индивидуальный отдых. 
Экскурсии. 
Корпоративы.

83 минуты от МКАД

198 км трассы М4 Москва – Ростов-на-Дону, 
поворот на Сергиево 1
+7 (909) 260 90 05
zolotoygorod@bk.ru
www.zolotoygorod.com
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Уважаемые  коллеги! 

Для постоянного получения «ПО» 
предлагаем Вам оформить подписку.

Стоимость подписки составляет:

- полгода (3 номера) — 2 300 рублей

- год (6 номеров) — 4 500 рублей

Для учебных заведений действует льготная цена: годовая подписка 2400 рублей.

КАК ПОДПИСАТЬСЯ?
1. Отправьте на адрес редакции (hotelsmedia@mail.ru или dostavka_po@mail.ru) 

письмо с указанием контактной информации и реквизитов Вашей организации

2. Оплатите выставленный счет, и наш журнал будет своевременно доставляться к Вам.

Или  заполните платежный купон  и оплатите его в ближайшем банке. 

Копию платежки пришлите по адресу: hotelsmedia@mail.ru

Внимание! Чтобы наш журнал быстро оказался у вас, при заполнении платежного поручения разборчиво укажите

адрес доставки (включая индекс) и название организации (или Ф.И.О. получателя).

Вопросы? Звоните по телефону: +7(926)717-08-28


